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В Алматы прошла  
Международная выставка 
KIOF-2025, объединившая 
специалистов в сфере охоты, 
рыбалки и туризма

Иртыш готовят  
к туристическому сервису

ВЛАСТЬ. АКЦЕНТЫ НЕДЕЛИ
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ДЛЯ АКТИВНЫХ  
И ИНИЦИАТИВНЫХ

ВАЛЮТНЫЙ РЫНОК

ТЮРКСКИЙ МИР 

ЗОЛОТОЕ ТРИДЦАТИЛЕТИЕ
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Всепогодное деловое 
партнерство 
Новым экономическим содержанием 
наполнила экономическое и торговое 
сотрудничество между странами Китайско-
Казахстанская деловая встреча. Она прошла 
на базе Регионального сервисного центра 
индустриального пояса Цзиньхуа и собрала 
в живом общении представителей 
правительств двух стран, руководителей 
крупных компаний, логистических 
и инвестиционных структур.

Курсовые горки 
и аттракционы 
На глобальном рынке курс доллара стал 
падать после того, как Дональд Трамп 
объявил о введении пошлин на товары из 185 
стран мира. И пока ситуация на финансовых 
рынках остается неопределенной, 
в Казахстане разворачивается иная драма.  
В понедельник тенге резко подешевел 
на Казахстанской фондовой бирже. Почему 
нацвалюта нестабильна и слаба и что будет 
с курсом тенге дальше, расскажем здесь. 

Сергей ГОРБУНОВ, Павлодарская область, 
фото из архива ДЧС  

По предварительному прогнозу РГП «Казги-
дромет», на территории Восточно-Казах-

станской и Абайской областей апрель этого года 
ожидается теплым и осадочным. В связи с чем со-
вместно с бассейновой инспекцией проработаны 
объемы попусков, разработан график, согласно 
которому общий объем попусков предусмотрен 
в пределах – 7 км3 (3500 м3/сек – на протяжении 
11 суток). 

Начало попуска стартовало 8 апреля, основное 
ядро продолжительностью 20 суток – с 13 апреля 
до 2 мая. Прогнозируется, что данный объем 
попусков затопит около 85% поймы. Все это в 
полной мере относится к Павлодарской области, 
где пойма Иртыша самая крупная среди соседних 
регионов и составляет около 300 тысяч гектаров. 
И на них ожидается большое половодье.

Но у исполнительной власти региона проблема 
с затоплением жилых поселков не здесь, а в 36 
населенных пунктах, расположенных в низинах 
области и потенциально подверженных под-
топлению. Поэтому, с учетом паводка прошлого 
года, перечень мероприятий по защите от весен-
них потоков был не только скорректирован, но и 
получил дополнительное направление.

В прошлом году дополнительно вокруг сел, 
подверженных затоплению весной, были от-
ремонтированы и созданы дамбы, прорыты 
водоотводящие канавы, а зимой, как и во всех 
сельских поселках, вывезен снег. Более того, глава 
региона и руководитель ДЧС области совершили 
облет не только паводкоопасных регионов, но 
и даже смежные территории Карагандинской и 
Акмолинской областей, с водохранилищ которых 
весной сбрасывают излишки воды, и она ежегод-
но устремляется в павлодарские Баянаульский и 
Актогайский районы, затапливая там некоторые 
села. Поэтому, учитывая прошлые паводки, здесь 
приняли дополнительные меры для их укрощения. 
В Актогайском районе в прошлом году углубили 
и расчистили одну из степных речек, а в этом на 
другой взрывают лед, чтобы не было заторов.

В Баянаульском районе от большой воды во-
дителей убережет 1,7-километровая кольцевая 
дорога на трассе Карашат – Жана – Жайма. На 
уязвимом участке на 101–105 километрах респу-
бликанской трассы Калкаман – Баянаул – Умут-
кер – Ульяновский специалисты «КазАвтоЖола» 
возвели железобетонный трехпролетный мост. 
Вода будет протекать под ним, не заходя в села. 
Также в этом месте полностью обновили водо-
пропускные трубы. 

Когда 
ситуацией 
управляют 
Весеннее половодье – это не только 
стихия, а при разумном подходе – 
рачительное распределение влаги 
на землях региона. Такого подхода 
придерживаются в Павлодарской 
области.
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Высокий статус 
Актау  
Актау принял эстафету культурного 
лидерства в тюркском мире. Объявленный 
культурной столицей тюркского мира 
2025 года город провел торжественную 
церемонию «Актау – культурная столица 
тюркского мира-2025». 

Новшества 
и компромиссы

Ранее на пленарное заседание Мажилиса был вынесен проект нового Налогового кодекса 
для рассмотрения в первом чтении. Заместитель премьер-министра – министр 
национальной экономики Серик Жумангарин представил депутатам ключевые новшества 
и результаты компромиссных решений. 
Ирина ЛЕДОВСКИХ, фото freepik.com 

«Первое – НДС будет равен 16%. 
Второе – порог по НДС. Порог 

по НДС определить в размере 40 
млн тенге. Это плод компромисса, 
которого мы достигли. Но мы на 
этом фоне теряем 160 тыс. новых 
налогоплательщиков и недобираем 
400 млрд дополнительных посту-
плений. Чтобы наши бизнесмены 
понимали, что наше правительство 
и парламент готовы идти на такие 
компромиссы. Но открытие новых 
ИП теперь будет процессом услож-
ненным», – заявил он.

Решено, что социально значимые 
продукты питания, книгопечатание, 
археология будут освобождены от 

уплаты НДС. Также в социальной 
сфере, в здравоохранении пра-
вительством будет определен со-
циальный список медикаментов, 
освобожденных от НДС. НДС будут 
обложены только платные медицин-
ские услуги. Ставка НДС будет 10%. 
КПН в социальной сфере составит 5% 
с 2026 года и 10% с 2027 года.

«Банковские операции будут об-
ложены НДС. Для того, чтобы они 
не выросли в цене, Агентство по 
защите конкуренции совместно с 
правительством проведет анализ 
обоснованности текущих расценок. 
По специальному налоговому ре-
жиму будет введен не разрешитель-
ный, а запретительный список. Все, 
что не запрещено, будет разрешено. 

По сельхозтоваропроизводите-
лям оставим все, как есть. То есть 
льгота минус 70% остается. Об-
рабатывающая промышленность 
будет облагаться по ставке КПН 
20%», – добавил Серик Жумангарин.

Сокращается количество нало-
гов, платежей и сборов. Вместо 12 
налогов будет 11. Две платы из 10 
предлагается к исключению: платы 
за размещение рекламы и за поль-
зование лицензиями. Также пред-
лагается объединить три платы: за 
пользование водными ресурсами, 
за лесные пользования и за поль-
зование животным миром. Будет 
плата за использование природных 
ресурсов. Количество ставок в этих 
платах будет сокращено на 77. Пред-

лагается сократить 6 видов сборов, 
по которым будут исключены 34 
вида ставок. Также исключаются 
5 видов госпошлин, ставки по ним 
будут сокращены на 51.

Оптимизируются налоговые 
льготы. Жумангарин пояснил, что 
по данным налоговых деклараций 
признаны льготами 453 нормы на 
сумму 3,4 трлн тенге. Предлагается 
отменить 128 налоговых льгот на 
сумму более 1,3 трлн тенге.

Дифференцируются налоговые 
ставки. Так, базовая ставка КПН 
сохраняется на уровне 20%, но 
для отдельных секторов будет 
установлена повышенная ставка. 
Это банковский и игорный сектор, 
где ставка составит 25%. Для фи-
нансового лизинга и социальной 
сферы предлагается ставка в 10%.  
Для сельхозтоваропроизводителей 
ставка остается на уровне 3%.
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МАЖИЛИС ОДОБРИЛ ПРОЕКТ НОВОГО 
НАЛОГОВОГО КОДЕКСА В ПЕРВОМ ЧТЕНИИ

О насущном  
В Казахстане с каждым годом нарастает 
объем льготного финансирования посевной 
кампании: в 2024 году он составил до 580 
млрд тенге, в этом –рекордные 700 млрд 
тенге с заблаговременным запуском 
кредитования. Впервые внедрена 
специальная программа гарантирования 
до 85% от суммы займа на ВПР. Обеспечено 
выделение 30 млрд тенге на форвардный 
закуп Продкорпорации, 40 млрд тенге 
– на субсидирование экспортных 
расходов для расширения географии. 
Особое внимание уделяется развитию 
животноводства как отрасли.
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АВСТРИЯ

По инициативе казахстанской стороны состоялась 
встреча послов стран Центральной Азии с президентом 
Национального совета Парламента Республики Австрия 
Вальтером Розенкранцем.

Особое внимание было уделено межпарламентскому 
взаимодействию. Розенкранц выразил готовность содей-
ствовать укреплению контактов между парламентариями 
Австрии и стран региона. Посол Мухтар Тлеуберди подробно 
проинформировал о взаимодействии парламентариев в 
МПА и ПА ОБСЕ.  

ВЕНГРИЯ
Посол Абзал Сапарбекулы провел встречу с генеральным 

директором «HungExpo Budapest» Габором Ганчером. 
Были обсуждены возможности сотрудничества с казах-

станским выставочным комплексом QazExpoCongress с 
целью обмена опытом проведения и участия в выставках. 
Обсуждено участие казахстанских компаний в различных 
сферах на выставке «HungExpo Budapest».

* * * 
В рамках плана мероприятий по празднованию 80-ле-

тия Победы в Великой Отечественной войне: «Великая 
Победа: дань героизму, пример для будущих поколений» 
Посол РК в Венгрии Абзал Сапарбекулы принял участие в 
церемонии почтения памяти и возложения венков к памят-
нику советским воинам в ознаменование 80-й годовщины 
освобождения Венгрии от фашизма.

В мероприятии, которое состоялось на площади 
«Szabadság» (Свободы), у обелиска советским воинам-
освободителям, приняли участие послы и представители 
Азербайджана, Беларуси, Кыргызстана, Российской Фе-
дерации и Узбекистана, аккредитованные в Венгрии. Они 
почтили память советских воинов, погибших в борьбе с 
фашистской оккупацией, минутой молчания.

ГЕРМАНИЯ
Первый заместитель премьер-министра РК Роман Скляр 

во время визита встретился с заместителем премьер-ми-
нистра, министром экономики, регионального развития и 
энергетики Баварии Хубертом Айвангером и министром 
Баварии по делам международного сотрудничества и 
Европы Эриком Байсвенгером. 

Обсуждены вопросы развития сотрудничества между 
правительствами Казахстана и Баварии. Также состоялся 
круглый стол «Казахстанско-баварский бизнес-диалог. 
Казахстан в качестве партнера в сфере промышленных и 
сельскохозяйственных технологий и логистики». Казахстан 
сегодня является первым по объему торговым партнером 
Баварии среди стран СНГ и Центрально-Азиатского региона.

БЕЛЬГИЯ
Председатель Конституционного суда Республики Казах-

стан Эльвира Азимова совершила рабочий визит в Брюссель.
Она провела серию встреч с представителями высших 

судебных органов и ключевыми депутатами Европейского 
парламента. В ходе встреч обсуждались актуальные вопросы 
укрепления верховенства Конституции, развития институ-
та конституционного контроля и роль судебной власти в 
защите прав и свобод человека. Особое внимание было 
уделено правозащитной повестке, обеспечению незави-
симости судебной системы, антикоррупционной политике 
и международному сотрудничеству в сфере продвижения 
демократических ценностей.

АФГАНИСТАН
Состоялась встреча Поверенного в Делах РК в Афга-

нистане Газиза Акбасова с директором департамента по 
культурным связям МИД Афганистана Сайфурахманом 
Рахимом. 

Сайфурахман Рахим отметил большой вклад Казахстана 
в укрепление дружбы между двумя странами, выразил 
благодарность казахстанской стороне за содействие в под-
готовке национальных кадров по востребованным специ-
альностям, выделение стипендий и грантов для студентов 
из Афганистана. Также обсуждались вопросы подготовки 
кадров для приоритетных отраслей экономики Афгани-
стана, в том числе в области металлургии, строительства, 
дорожной инфраструктуры.

БРАЗИЛИЯ
Состоялась встреча посла Болата Нусупова с руководи-

телем представительства штата Минас-Жерайс при Феде-
ральном правительстве, секретарем Даниелом Анготти. 

Обсуждались вопросы расширения регионального со-
трудничества Казахстана с бразильским штатом Минас-Же-
райс в сфере экономики, торговли, индустрии и сельского 
хозяйства. Особый интерес представляли возможности 
расширения промышленной и агропромышленной коо-
перации с компаниями, расположенными в данном штате. 

ПАКИСТАН
Состоялась встреча посла Ержана Кистафина с сопред-

седателем Казахстанско-пакистанского Делового совета 
Мехмудом Уль Хасан Аваном.  

Обсуждены вопросы дальнейшего наращивания деловых 
связей, диверсификации двусторонней торговли, про-
движения экономических интересов бизнес-кругов двух 
стран на платформе Делового совета. По итогам встречи 
достигнута договоренность о совместном проведении 
бизнес-мероприятий в текущем году.

ШВЕЦИЯ
Посол Олжас Сулейменов провел встречу с Государ-

ственным секретарем по вопросам международного со-
трудничества в целях развития и внешней торговли МИД 
Швеции Дианой Янсе и представителями шведского биз-
нес-сообщества, включая представителей Национального 
совета по вопросам торговли Швеции, Ericsson, AstraZeneca 
и Volvo Group. 

Дипломат отметил, что Казахстан заинтересован в 
дальнейшем расширении присутствия шведского бизнеса, 
увеличении объемов инвестиций, реализации конкретных 
совместных проектов в приоритетных секторах, включая 
«зеленую» энергетику, критические сырьевые материалы, 
машиностроение, сельское хозяйство, инновации, IT и ис-
кусственный интеллект.  

Анна ЭЛАС, по материалам МИД РК 
и представительств Казахстана за рубежом

Президент Касым-Жомарт Токаев выразил глубокие соболезнования 
в связи с кончиной известного журналиста и общественного деятеля, 

главного редактора газеты «Время» Льва ТАРАКОВА. 
«Талантливый представитель творческой династии, Лев Юрьевич внес 

большой вклад в развитие отечественной журналистики, воспитание 
молодых специалистов. Среди коллег и окружающих он пользовался 
большим уважением и авторитетом, был примером профессионализма 
и преданности делу», – говорится в телеграмме главы государства.

Сотрудники редакции газеты «Время» отмечают, что жизнелюбие, 
активная гражданская позиция и стремление к достижению целей, 
которыми обладал Лев Тараков, служили для всех большим примером 

для подражания. Он был для коллектива верным другом, чутким руко-
водителем, в любое время готовым прийти на помощь. 

Светлая память о Льве Юрьевиче Таракове навсегда сохранится в 
сердцах его близких, друзей и учеников. Мы, коллеги, будем вспоми-
нать его как яркую и незаурядную личность, как в профессиональной 
деятельности, так и в жизни. 

Мы выражаем свои искренние соболезнования родным и близким 
Льва Юрьевича Таракова – мы разделяем сами боль этой утраты и 
скорбим вместе с вами. 

Коллективы газеты «Деловой Казахстан» 
и международного информационного агентства DKNews
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Наталья БУТЫРИНА, Актау, фото пресс-
службы акима Мангистуской области

В ноябре прошлого года Актау 
получил статус культурной 

столицы тюркского мира 2025 года 
в Ашхабаде по результатам 41-го 
заседания государств – членов 
международной организации по 
развитию тюркской культуры и 
искусства ТЮРКСОЙ. Присвоение 
городу статуса «Культурная столица 
тюркского мира» способствует уста-
новлению дружественных отноше-
ний между народами и странами, 
говорящими на тюркских языках, 
позволяет исследовать, развивать, 
сохранить, передать будущему по-
колению и сделать бессмертной 
культуру, язык, историю, искусство, 
традиции и обычаи тюркского 
мира.

На торжественные мероприятия, 
посвященные этому событию, при-
были около 200 делегатов, вклю-
чая почти 50 официальных лиц и 
руководителей международных 
организаций.  В целом масштабное 
мероприятие, прошедшее на побе-
режье Каспийского моря, собрало 
более 100 тысяч зрителей – жителей 
региона и гостей из разных уголков 
Казахстана и зарубежных стран.

На церемонии открытия министр 
культуры и информации Казахстана 
Аида Балаева зачитала поздрави-
тельное письмо президента Ка-
захстана Касым-Жомарта Токаева.

В своем приветствии глава госу-
дарства отметил: «Мангистауская 
земля – неотъемлемая часть тюрк-
ской цивилизации. Эта святая земля 
хранит многовековое духовное на-
следие нашего народа и всего тюрк-
ского мира. Укрепление сотруд-
ничества народов, чьи традиции 
и история связаны друг с другом, 
является нашей общей задачей. Я 
уверен, что в этот знаменатель-
ный год будут проведены встречи, 
которые еще больше укрепят наше 
братство, и будут приняты важные 
решения. Пусть единство тюркского 
народа крепнет!».

Генеральный секретарь между-
народной организации тюркской 
культуры ТЮРКСОЙ Султан Раев 
отметил, что Актау является «ис-

точником гордости не только для 
Казахстана, но и для всего тюрк-
ского мира. Город вполне заслужи-
вает этого звания благодаря своему 
культурному наследию и истории. 
Сегодняшний праздник дружбы и 
единства ярко демонстрирует ре-
шимость народов тюркского мира 
защищать свое общее наследие».

Программа церемонии открытия 
была очень торжественной, разно-
плановой, богатой интересными 
номерами. Красочности празднику 
добавила увлекательная концерт-
ная программа с участием талант-
ливых артистов из тюркских стран, 
а также театральная постановка 
про Мангистаускую область. Перед 
многотысячной публикой выступи-
ли звезды мировой эстрады – Ди-
маш Кудайберген, азербайджанская 
звезда Роза Зергерли, певица из 
Узбекистана Юлдуз Усманова, груп-
па Yalla и популярный эстрадный 
певец Kalifоrniya.  

Церемония открытия продол-
жилась вечерним шоу дронов, 
благодаря которому жители и гости 
Актау смогли увидеть захватыва-
ющий световой спектакль. В небо 
поднялись более 500 дронов. Их 
инсталляции символизировали 
элементы национальной культуры 
и значимые моменты в истории 
Мангистау, подчеркивая дух един-
ства и гордости. 

Одним из центральных объектов 
церемонии открытия стал этного-
родок «Дархан дала» – уникальное 

культурное пространство, создан-
ное для популяризации казахских 
традиций, сакрального наследия 
Мангистау и истории тюркских 
народов. В специально установ-
ленных юртах свое искусство и 
традиции представили мастера 
народных ремесел из Казахстана, 
Кыргызстана, Турции, Азербайджа-
на, Туркменистана и Узбекистана, 
продемонстрировав уникальные 
образцы декоративно-прикладного 
искусства, богатство культурного 
наследия своей страны.

Открытие этногородка в Актау 
стало символом единства и взаим-
ного уважения тюркских народов, 
наглядно продемонстрировав силу 
культуры как инструмента диалога 
и сотрудничества. Здесь пройдут 
мастер-классы по вышивке и работе 
с мрамором. Любой гость может 
присутствовать и ознакомиться с 
национальной продукцией. Всего 
в этом проекте принимали участие 
1149 артистов, из них 125 – ино-
странные артисты, музыканты, 
танцоры и ремесленники.

Запланированные на 2025 год 
в Актау более 30 международных 
тематических мероприятий – 
концерты, выставки, фестивали 
и творческие встречи позволят 
продемонстрировать богатое куль-
турное наследие тюркского мира, а 
также будут способствовать спло-
чению молодых поколений вокруг 
общих ценностей.     Благодаря этим 
мероприятиям Актау призван стать 

культурным и художественным 
центром не только для Казахстана, 
но и для всего тюркского мира. За-
меститель генерального секретаря 
ТЮРКСОЙ Сайит Юсуф отметил, что 
несмотря на то, что Актау кажется 
небольшим городом, благодаря 
возможностям, предоставляемым 
Каспийским морем, и своему стра-
тегическому расположению, он 
обладает большим потенциалом 
для знакомства мира с общими 
ценностями тюркского мира. 

«Открытие – это только начало. 
На этих землях в течение года будет 
проведено множество культурных 
мероприятий. Эти мероприятия не 
только укрепят внутренние связи 
тюркского мира, но и позволят бо-
лее эффективно представить наше 
культурное наследие и общие цен-
ности международной обществен-
ности», – отметил Сайит Юсуф.

Как подчеркнул аким Мангистау-
ской области Килыбай Нурлдаулет, 
мероприятия, которые будут про-
ходить в Актау в течение всего года, 
наилучшим образом представят 
город и будут способствовать его 
продвижению в тюркском мире. 
«Многомесячный фестиваль объ-
единит разные народы с одними 
тюркскими корнями в единый 
культурный пласт. Актау – подходит 
для этой роли идеально», – считает 
глава региона. 

Насыщенный культурный кален-
дарь – от традиционных концертов 
до кино- и театральных фестива-
лей, от молодежных программ до 
международных форумов – будет 
радовать гостей на протяжении 
всего года.

В городе начали работать вы-
ставки, где представлены традици-
онные изделия, артефакты и куль-
турные символы стран ТЮРКСОЙ. 
Посетители могут познакомиться 
с общим наследием тюркских на-
родов и насладиться разнообразием 
ремесел. 

Программа реализуется под эги-
дой Международной организации 
ТЮРКСОЙ при поддержке Мини-
стерства культуры и информации 
РК и акимата Мангистауской об-
ласти.

СЛОВА ПРОЩАНИЯ

ПАМЯТИ ЛЬВА ТАРАКОВА
Главный редактор газеты «Время» скоропостижно скончался 9 апреля 
2025 года в возрасте 58 лет. В разные годы Лев Юрьевич работал 
вице-министром информации и общественного согласия Республики 
Казахстан, руководителем пресс-службы Президента РК, советником-
посланником посольства нашей страны в Российской Федерации, 
главным редактором газеты «Известия-Казахстан», главным 
редактором газеты «Литер».

ВЫСОКИЙ СТАТУС АКТАУ
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Касым-Жомарт Токаев провел со-
вещание по ситуации в экономике в 
связи c обвалом цен на энергоресурсы 
и основные товары на мировых рын-
ках вследствие тарифных конфликтов. 

Глава государства дал поручение в 
кратчайшие сроки завершить работу 
над планом действий правительства 
и местных исполнительных органов в 
условиях финансово-экономического 
кризиса с целью недопущения сниже-
ния темпов роста и объема привлека-
емых инвестиций. Ожидается, что на 
следующей неделе глава государства 
проведет специальное совещание по 
этому вопросу.

* * *
Президент принял председателя 

Агентства по финансовому монито-
рингу Жаната Элиманова. 

Он сообщил, что предотвращены не-
обоснованные бюджетные расходы на 
сумму 23 млрд тенге при реализации 
крупных инфраструктурных проектов, 
пресечены каналы незаконного экс-
порта лесоматериалов и металлоло-
ма, ликвидированы крупные схемы 
нелегального вывоза бензина, что 
позволило стабилизировать ситуацию 
на внутреннем рынке.

В Мажилис Парламента внесены за-
конодательные поправки по вопросам 
противодействия отмыванию доходов. 

Их принятие позволит Казахстану 
достичь полного технического соот-
ветствия стандартам FATF.

* * *
Глава государства принял акима 

Павлодарской области Асаина Бай-
ханова.  

По итогам прошлого года область 
демонстрирует рост по всем основным 
отраслям экономики. ВРП региона за 
2024 год вырос на 5,8%. В область 
привлечены рекордные 1,1 трлн тенге 
инвестиций (увеличение на 38%). 

* * *
Президент принял председателя 

Кнессета Государства Израиль Амира 
Охану.

Особое внимание в ходе встречи 
было уделено торгово-экономическо-
му партнерству, кооперации в области 
управления водными ресурсами.  

* * *
Состоялся телефонный разговор 

главы государства с президентом 
Сербии Александром Вучичем. 

Стороны обсудили ход реализации 
договоренностей, достигнутых в рам-
ках официального визита президента 
Казахстана в Белград в ноябре 2024 
года. Главы государств подчеркнули 
значимость активизации торгово-
экономических и инвестиционных 
связей, в том числе практического 
выполнения совместных инициатив в 
сферах промышленности, энергетики, 

строительства, сельского хозяйства, 
цифровизации, транспорта и логи-
стики.

ПРАВИТЕЛЬСТВО
Олжас Бектенов провел встречу с 

сельхозтоваропроизводителями, где 
были обсуждены актуальные вопросы 
развития АПК, ход весенне-полевых 
работ, меры поддержки аграриев, 
цифровизация отрасли, а также на-
правления взаимодействия, требу-
ющие дополнительной проработки. 

Рассмотрены перспективы удвоения 
объема производства сельхозпродук-
ции в течение ближайших пяти лет. 
Премьер отметил, что 700 млрд тенге 
найти в наших условиях на удешев-
ленное финансирование достаточно 
сложно, но «мы это делаем и будем 
дальше наращивать эту поддержку». 
Все те механизмы, которые сейчас 
есть, будут иметь продолжение. 

Также было акцентировано вни-
мание на стратегической цели – пре-
вращении АПК в технологичный и 
инновационный сектор экономики. 

* * *
Рассмотрены вопросы развития и 

цифровизации туристской отрасли. 
По итогам 2024 года количество 

внутренних туристов составило 10,5 
млн человек, что на 900 тыс. человек 
больше в сравнении с 2023 годом. 
В целом, по данным Министерства 

туризма и спорта, Казахстан посетило 
свыше 15 млн иностранных гостей. 

Правительством принимается ком-
плекс мер по развитию туристической 
инфраструктуры. Так, в 2024 году в 
Казахстане запущен туристический 
поезд «Жибек жолы», пролегающий 
по маршруту Шелкового пути. Начата 
масштабная реконструкция 125 же-
лезнодорожных вокзалов. Построены 
новые терминалы аэропортов в Алма-
ты, Шымкенте и Кызылорде. Премьер 
считает, что туристическая отрасль 
обладает значительным потенциалом 
и должна стать новой точкой роста 
экономики Казахстана.

* * *
Олжас Бектенов провел встречу с 

министрами здравоохранения стран 
Организации тюркских государств. 

Обсуждены планы по расширению 
взаимодействия Казахстана с орга-
низацией, включая обмен опытом и 
трансфер современных медицинских 
технологий, рассмотрены предложе-
ния по развитию здравоохранения 
Казахстана и других стран-партнеров. 

На 2024-2025 годы сторонами 
определены ключевые направления 
совместной работы, в том числе обеспе-
чение всеобщего охвата медицинскими 
услугами, готовность к ЧС, профилак-
тика неинфекционных заболеваний и 
внедрение подхода «Единое здоровье». 

Подготовил Мурат ОМИРАЛИЕВ 

О НАСУЩНОМ
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Ирина ЛЕДОВСКИХ, фото из архива ДК

Согласно информации агентства 
Reuters, после объявления о 

новых торговых ограничениях 
доллар подвергся значительному 
давлению продаж. В частности, 
индекс доллара, отражающий его 
стоимость по отношению к корзине 
валют шести ключевых торговых 
партнеров США, резко упал. Глава 
отдела валютных исследований 
Deutsche Bank Джордж Саравелос 
отметил, что значительные изме-
нения в движении капитала могут 
быть обусловлены фундаменталь-
ными валютными факторами. В 
связи с этим колебания курсов 
валют рискуют стать менее пред-
сказуемыми и управляемыми, что 
представляет угрозу для мировой 
финансовой стабильности.

ФАКТОРЫ 2025 
Ансар Абуев, аналитик Freedom 

Finance Global, условно делит фак-
торы, которые влияют на курс тенге 
к доллару на три большие группы: 
внутренние и внешние факторы, а 
также сезонные причины. 

«Внутренние: продажи инва-
люты из Нацфонда, обязательная 
конвертация валютной выручки 
национальными компаниями (экс-
портерами), процедуры зеркалиро-
вания покупки золота Нацбанком, 
покупка долларов в портфель ЕНПФ. 
Все эти факторы (кроме ЕНПФ) яв-
ляются положительными для курса 
тенге, хотя и официально не носят 
цели поддержания нацвалюты.   
Макроэкономические факторы 
2025 года пока оценить сложно, 
поскольку данные по ним выходят 
с задержкой», – уточняет спикер. 

Внешние факторы – это динамика 
индекса доллара DXY, что отражает 
отношение валюты США к корзине 
из 6 наиболее популярных миро-
вых валют. Курс USD/KZT имеет 
определенную корреляцию с дан-
ным индексом, или, проще говоря, 
подпадает под влияние мировой 
торговли долларом. 

«Помимо этого, в начале года 
курс тенге поддержал рубль, кото-
рый начал сильно укрепляться на 
фоне переговоров об окончании 
военных действий между Россией 

и Украиной. 7 апреля курс USD/KZT 
повысился, хотя ни рубль, ни DXY не 
подали достаточно значимых сиг-
налов к движению, – говорит Ансар 
Абуев. – Мы полагаем, что сыграл 
другой фактор – страхи влияния 
торговых войн на Казахстан и вывод 
тенговой наличности в доллары».

Что бы кто ни говорил, базис эко-
номики нашей страны – это нефть, 
металлы и зерно. И от цен на них 
зависит многое. 

«Бесспорно, нефть является важ-
ным компонентом в формировании 
спроса и предложения инвалюты в 
стране. Однако опыт показывает, 
что USD/KZT не всегда моменталь-
но реагирует на снижение цен на 
нефть. У этого есть логическое 
объяснение – пока нефть будет 
продана за доллары, пока доллары 
конвертируются в тенге и попадут 
в бюджет, проходит определенное 
время», – утверждает аналитик 
Freedom Finance Global. 

Пример сезонных факторов – 
февральское укрепление тенге. 
Второй месяц года – традиционно 
период налоговых выплат. 

ПРОГНОЗ 2025 
Исходя из динамики торгов 7 

апреля, становится понятно, что 
нестабильность на внешних фи-
нансовых рынках влечет за собой 
непредсказуемость и на валютном 
рынке РК. В последние недели ухуд-
шение торговых взаимоотношений 
США с остальным миром приводило 
к ослаблению доллара на мировых 
рынках, что, логически, должно 
было поддержать и тенге на торгах 
валютной пары USD/KZT. 

«Однако, как мы увидели сегодня, 
результат может быть полностью 
противоположным. Ситуация усу-
губляется еще и тем, что основным 
фактором внешних настроений 
является геополитика, решения и 
высказывания (в основном) одного 
человека. Это осложняет прогнози-
рование по курсу доллара и тенге. 
Мы полагаем, что волатильность 
рынка может довести курс USD/
KZT до уровня 532, который весьма 
важен локально», – уверен спикер. 

В случае еще большего падения 
нацвалюты, открываются пути к 
дальнейшему ослаблению, вплоть 
до 556 тенге (в негативном сце-
нарии). 

«Не стоит забывать, что после 
весеннего периода наступает тра-
диционно слабый для тенге летний 
период с отпусками и обслуживани-
ем внешнего долга. В случае если 
уровень 532 тенге за доллар США 
пробит не будет, то есть вероят-
ность разворота, который будет 
обусловлен снижением напряжения 
на рынках и восстановлением кор-
реляции USD/KZT и индекса DXY», 
– напоминает Ансар Абуев.

Основной риск для тенге сегодня 
– геополитика. Пока балом правит 
настроение президента США До-
нальда Трампа. Но аналитики все 
равно ожидают традиционного 
летнего ослабления нацвалюты. 

«Мы закладываем в сценарии 
летнее ослабление курса тенге. На 
данный период приходится сезон 
отпусков, обслуживание внешнего 
долга, вывод дивидендов нерези-
дентами, снижение активности в 
розничной торговле», – делится 
спикер. 

«Согласно обновленному базово-
му сценарию, ожидается постепен-
ное укрепление среднемесячного 
обменного курса следующие два 
месяца с последующим ослабле-
нием курса до пикового значения 
в конце года с дальнейшим укре-
плением.

Так, в апреле и мае 2025 года 
прогнозируется среднемесячный 
обменный курс на уровне 497,4 

тенге и 492,9 тенге за 1 доллар США 
соответственно. В декабре 2025 года 
курс ожидается на уровне 535,2 
тенге за 1 доллар США. Через 12 
прогнозных месяцев ожидается, что 
среднемесячный обменный курс 
составит 525,3 тенге за 1 доллар США 
(в марте 2026 года)», – говорится в 
исследовании BCC Invest.  

ЗАЩИТА СБЕРЕЖЕНИЙ 2025 
Эксперты во всем мире советуют 

инвесторам делить и диверсифици-
ровать портфель сбережений. 

«К тому же мировой рынок пред-
лагает целый спектр защитных 
вариантов для портфелей, так на-
зываемых, инструментов хеджиро-
вания. Самым простым вариантом 
в текущих реалиях можно назвать 
ETF (фонды, торгуемые на бирже) с 
привязкой к золоту или казначей-
ским облигациям США, которые 
сейчас пользуются повышенным 
спросом. Однако и в тенге имеют-
ся интересные акции, способные 
опережать по доходности аме-
риканские аналоги», – заключает 
аналитик Freedom Finance Global.

Далее, уже исходя из рыночной 
ситуации, можно выбирать виды 
и пропорции активов. В долларах 
можно приобретать защитные 
активы, а в тенге инвестировать 
в акции компаний, получающих 
выручку в долларах, – например, 
«Казатомпрома».

КУРСОВЫЕ ГОРКИ 
И АТТРАКЦИОНЫ

ВАЖНЫЕ ЦИФРЫ 
ДЛЯ ИНВЕСТОРА
Управление личными финансами 
и инвестициями всегда связано с цифрами. 
Но, несмотря на это, наш мозг лучше 
воспринимает визуальные образы. 
Мы легко представляем, как можем жить 
комфортно, получая пассивный доход 
от накопленного капитала. 
Однако как воплотить эту мечту 
в реальность? Как построить систему, 
которая позволит добиться желаемых 
результатов?

Виталий РУНЦО, финансовый 
консультант ТОО «ЛК Финанс»

Ответы на эти вопросы 
кроются в планировании, 

критическом мышлении и 
опоре на факты. В противном 
случае легко попасть в ловуш-
ку начинающего инвестора, 
который, очарованный фи-
нансовыми инструментами 
и магией сложных процентов, 
решает инвестировать по 100 долларов в месяц в те-
чение 10 лет, надеясь на 1000 долларов ежемесячного 
пассивного дохода в будущем.   

Насколько это реально? Или, скажем так, какой 
должна быть доходность, чтобы эта простая идея стала 
реальностью? В конце статьи мы дадим ответы на эти 
вопросы.

Чтобы избежать скучных расчетов и углубленных 
аналитических выкладок, я привел несколько по-
лезных цифр, которые помогут легко ориентиро-
ваться в мире финансов.

• Резервный фонд
Размер резервного фонда должен составлять сумму 

расходов семьи на 6 месяцев. Это важный элемент 
финансовой подушки безопасности, которая служит 
защитой в случае непредвиденных ситуаций, таких 
как потеря работы или неожиданные расходы (лечение, 
ремонт и т.д.). Эти деньги должны быть размещены 
максимально безопасно и ликвидно, например, в налич-
ных, на текущих счетах или депозитах с возможностью 
частичного изъятия.

• Процент инфляции
Последние данные по инфляции:
Казахстан – 9,4%
Россия – 10,1%
США – 2,8%
Инфляция показывает, как быстро обесцениваются 

деньги, и это особенно важно учитывать при долго-
срочном планировании. Например, доходность 10% 
в тенге может быть менее выгодной, чем доходность 
5% в долларах.

• Правило 72
Это простая формула для определения скорости ро-

ста вашего капитала при инвестировании. Разделите 
число 72 на годовую ставку доходности, чтобы узнать, 
за сколько лет ваш капитал удвоится. Например, при 
доходности 10% в год ваш капитал удвоится за 7 лет 
(72/10 = 7,2 года).

• Средняя доходность
Средняя доходность индекса широкого рынка акций 

США, S&P500, составляет около 10% годовых на дли-
тельных промежутках времени. Однако доходность 
может значительно варьироваться. За последние 10 лет 
среднегодовая доходность S&P500 составила 12,5%. Для 
более сбалансированного портфеля (акции, облигации, 
золото и т. д.) можно ожидать доходность около 6-8% 
годовых.

• Правило 4%
Это правило помогает определить безопасную сумму, 

которую можно ежегодно изымать из инвестиционно-
го портфеля на пенсии, не рискуя истощить капитал. 
Если ваш капитал составляет 300 тыс. долларов, вы 
можете безопасно тратить 12 тыс. долларов в первый 
год, с увеличением этой суммы на уровень инфляции 
каждый год.

• Цель на пенсии
Исходя из Правила 4%, вы можете рассчитать необхо-

димую сумму капитала, чтобы жить на пассивный доход 
в зрелые годы. Например, если хотите получать 3000 
долларов в месяц на пенсии, то для этого потребуется 
капитал в размере 900 тыс. долларов (3000 долларов х 
12 месяцев / 4%).

• Коэффициент замещения дохода
По данным на 2023 год, в Казахстане коэффициент 

замещения дохода при выходе на пенсию составил 42%. 
Это означает, что пенсионер, не имеющий накоплений, 
вынужден будет сократить свои расходы на 58%. За-
думайтесь, готовы ли вы к этому?

• Ноль
Если вы не начнете инвестировать сейчас, ваш 

собственный пенсионный капитал в итоге окажется 
равным нулю. Начав инвестировать, вы даете себе 
шанс на будущее, используя сложный процент как 
своего союзника.

Теперь вернемся к нашему условному инвестору, 
который хочет получать пассивный доход 1000 долла-
ров в месяц, инвестируя по 100 долларов ежемесячно 
в течение 10 лет.

Согласно Правилу 4%, чтобы получать 1000 долла-
ров в месяц, необходимо накопить 300 тыс. долларов. 
Если инвестировать по 100 долларов в месяц под 10% 
годовых, то через 10 лет можно накопить около 20 
385 долларов. Это хороший результат, но он далек от 
цели. Для того чтобы достичь нужной суммы, нужно 
увеличивать ежемесячные вложения. Например, если 
инвестировать 1500 долларов в месяц, цель становится 
достижимой.

Если попробовать найти доходность, при которой 100 
долларов в месяц через 10 лет превратятся в 300 тыс. 
долларов, то потребуется доходность 49,2% годовых. 
Такая доходность крайне трудно достижима в реальной 
жизни, и часто обещания о таких доходах исходят от 
финансовых пирамид и сомнительных проектов.

С помощью простых расчетов и финансового каль-
кулятора вы можете самостоятельно делать подобные 
вычисления.  

 Успешных вам инвестиций!

Иван ФЕДЯКОВ, аналитик, 
основатель INFOLine

Согласно последним данным, 
к началу 2025 года задолжен-

ность казахстанцев перед банками 
достигла 20,7 трлн тенге (около 44 
млрд долларов США), увеличив-
шись на 24% за год. В то же время 
оборот розничной торговли в 2024 
году составил 22,4 трлн тенге, что 
на 16,7% больше в денежном выра-
жении по сравнению с 2023 годом.

Таким образом, соотношение 

долговой нагрузки к годовому 
обороту розничной торговли 
вплотную приблизилось к 100%, 
что усиливает риски для устойчи-
вости потребительского спроса в 
будущем.

По данным INFOLine, в России 
– стране с развитой системой по-
требительского кредитования – 
уровень задолженности населения 
к розничному товарообороту оце-
нивается в 63%. В 2024 году оборот 
розничной торговли в РФ составил 
55,6 трлн рублей, а объем задолжен-

ности – 35 трлн рублей. Однако 
в конце 2024 года на фоне повы-
шения ключевой ставки началось 
снижение объема кредитования: 
в декабре уровень выдачи новых 
потребительских займов снизился 
на 40-50% в годовом выражении.

Хотя такой уровень долговой 
нагрузки пока не является кри-
тическим, на фоне повышенных 
процентных ставок и роста числа 
заемщиков с просрочками ситу-
ация вызывает обеспокоенность. 
В 2024 году около 7% взрослого 

С РИСКОМ «ПЕРЕГРЕВА»
В Казахстане уровень закредитованности населения 
приближается к объему всего розничного товарооборота. 
По расчетам специалистов INFOLine, в 2025 году 
в Казахстане может быть зафиксирован беспрецедентный 
уровень закредитованности населения – впервые общий 
объем задолженности перед банками может превысить 
годовой объем розничной торговли.

населения Казахстана (порядка 
900 тыс. человек) находилось в 
состоянии критической закреди-
тованности – значительная часть 
их официальных доходов уходит 
на погашение кредитов. Более 614 
тысяч казахстанцев прошли через 
реструктуризацию долгов, общая 
сумма таких программ составила 
210 млрд тенге (около 411 млн 
долларов).

Эксперты INFOLine отмечают, 
что кредитная нагрузка в кратко-
срочной перспективе поддер-
живает потребление, особенно 
в сегментах бытовой техники, 
мебели, одежды и e-commerce. Од-
нако в среднесрочной перспективе 
перегрев потребительского кре-
дитования может стать фактором, 
сдерживающим рост розничного 
рынка, особенно при дальнейшем 
ужесточении кредитной политики 
и снижении реальных доходов на-
селения.



НАЛОГОВАЯ РЕФОРМА

ДЕНЬ НАУКИ
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Гульбазар МЕДИЕВА, вице-президент 
Национальной инженерной Академии РК,  
руководитель офиса НТР, НТС  
при Международном Центре зеленых технологий     

Углеродный рынок это экономи-
ческий механизм привлечения 

инвестиций в реализацию проектов 
снижения выбросов парниковых газов 
или проектов их поглощения.   Как 
показывают модели IPCC (Межправи-
тельственной группы экспертов по из-
менению климата), достижение целей 
Парижского соглашения невозможно 
без экономической оценки стоимости 
снижения выбросов углекислого газа. 

Модель IPCC основана на комплекс-
ном анализе климатических систем, 
включающих прогнозирование глобаль-
ного потепления, анализ углеродных по-
токов и экономическое моделирование 
последствий изменения климата. Ее 
основными компонентами являются: 
сценарии выбросов, климатические 
модели, оценка социально-экономиче-
ских последствий, стратегии снижения 
выбросов. 

На сегодняшний день Национальная 
инженерная академия РК, объединяя 
более 382 академиков и членов-кор-
респондентов, крупных специалистов 
производства, инженеров и более 15 
отраслевых НИИ и 17 филиалов во всех 
областях страны, готова принять этот 
вызов и предлагать свои решения. Уче-
ным лишь необходимо давать конкрет-
ные производственные задачи.   

Эту работу уже в течение 6 лет ведет 
Международный Центр зеленых тех-
нологий и инвестиционных проектов, 
выполнивший комплексный техноло-
гический аудит более ста крупных про-
мышленных предприятий на предмет 
возможности перехода их на принципы 
наилучших доступных техник (НДТ). 
Переход на принципы НДТ позволит су-
щественно сократить не только эмиссию 
загрязняющих веществ, но и выбросы 
парниковых газов. При переходе на НДТ 
в теплоэнергетической отрасли прогно-
зируется снижение эмиссий на 700 тысяч 
тонн в год, в горно-металлургическом 

секторе – на 150 тысяч тонн, а в не-
фтегазовой отрасли – на 70 тысяч тонн. 

Ожидается, что общий объем сокра-
щения выбросов составит порядка 60%, 
что приблизит Казахстан к экологиче-
ским стандартам ОЭСР. Переход про-
мышленности на принципы НДТ будет 
осуществляться в рамках действующего 
Экологического кодекса. Предприятия, 
внедрившие передовые технологии из 
Справочников по НДТ, освобождаются 
от экологических платежей. На сегод-
няшний день Международным Центром 
зеленых технологий и инвестиционных 
проектов разработаны и утверждены 
правительством справочники по НДТ в 
следующих отраслях промышленности: 
химической, строительных материалов, 
черной и цветной металлургии, добыче 
железа, цветных и драгоценных ме-
таллов, добыче угля и углеводородов и 
электроэнергетике.

Справочники НДТ были разработаны 
на основе комплексного технологиче-
ского аудита основных предприятий 
промышленности с учетом между-
народного опыта и лучших мировых 
практик. В процессе подготовки были 
проведены выезды на предприятия, 
интервью с отраслевыми экспертами, 
обсуждения с участием научного со-
общества, представителей бизнеса и 
госорганов. Справочники НДТ являются 
важным инструментом модернизации 
отечественной промышленности и со-
держат задачи, решение которых требует 
реализации научно-технических про-

грамм и проведения научно-исследо-
вательских и опытно-конструкторских 
работ (НИОКР).   

Таким образом, уже сформулированы 
конкретные направления для целевого 
и грантового финансирования науч-
ных исследований в области охраны 
окружающей среды и климата. Пришло 
время определить роль науки в решении 
столь важной стратегической задачи 
государства в формировании новой 
экологической политики, реализую-
щей цели по достижению углеродной 
нейтральности. 

Внедрение проектов снижения вы-
бросов и результатов НИОКР должно 
стимулироваться экономическими 
механизмами, такими как углеродный 
рынок или создание специального Угле-
родного фонда. Однако реальная карти-
на по формированию углеродного рынка 
Казахстана показывает проблемы, для 
решения которых требуется проведение 
целенаправленных реформ.

Например, на внутреннем углерод-
ном рынке Казахстана государством 
поддерживается относительно низкий 
уровень стоимости углеродной единицы 
(тонны CO²), так как ряд предприятий, 
ключевых для промышленности и со-
циального сектора (в основном ТЭЦ), 
существенно превышает или может пре-
высить установленный объем выбросов 
углекислого газа. 

При высоком уровне цены углерод-
ной единицы возникнет существенная 
финансовая нагрузка на предприятия, 

НИОКР И ФОРМИРОВАНИЕ 
УГЛЕРОДНЫХ МЕХАНИЗМОВ

На конференции ООН по изменению климата, проходившей в ноябре 2024 года в Баку, «COP29»  
вновь заговорили о создании единого глобального углеродного рынка. Этот механизм должен 
был стать не только экономическим инструментом стимулирования низкоуглеродных проектов, 
но и практической реализацией научно-исследовательских программ по изменению климата. 
Целью международных климатических соглашений является снижение выбросов парниковых 
газов, накопление которых в атмосфере приводит к росту средней температуры и глобальному 
изменению климата.

Важной задачей на сегодня является 
прогнозирование суточной выработки 
ВИЭ и формирование суточного гра-
фика. Для повышения эффективности 
работы энергосистемы Казахстана не-
обходимо улучшить точность прогно-
зирования производства и потребления 
электроэнергии. Отклонения от суточ-
ного графика ведут к дополнительному 
расходу топлива. Особенно значитель-
ное влияние на точность прогнозов 
оказывают возобновляемые источники 
энергии ввиду нестабильности генера-
ции электроэнергии.

Единый закупщик электроэнергии 
приобретает всю выработанную энер-
гию у станций, заключивших договор 
до 1 июля 2023 года, независимо от их 
прогнозных обязательств. Это создает 
сложности для формирования суточного 
графика, поскольку мощность таких 
ВИЭ-станций превышает 3 ГВт (около 
12% от всей энергосистемы страны). 
Для решения этой проблемы требу-
ется разработка автоматизированной 
системы прогнозирования выработки 
электроэнергии ВИЭ с использованием 
метеоданных и технологий искусствен-
ного интеллекта.

С 1 июля 2023 года Казахстан перешел 
от двусторонних договоров к модели Еди-
ного закупщика электроэнергии, которая 
обеспечивает централизованные торги, 
устраняет спекуляции и снижает влияние 
посредников на рынке электроэнергии. 
Это способствует стабилизации цен как 
внутри страны, так и в трансграничной 
торговле. Дополнительно система мо-
жет быть усовершенствована благодаря 
оптимизации, учитывающей не только 
стоимость электроэнергии, но и другие 
факторы: снижение выбросов парнико-
вых газов, минимизация расхода топлива 
и конечной цены для потребителей. В 
будущем механизм Единого закупщика 
позволит создать новую, более эффектив-
ную систему управления электроэнер-
гией, основанную на математических 
моделях и цифровых технологиях.

Все эти проекты и многие другие, не-
обходимые для сокращения выбросов 
парниковых газов, требуют реализации 
научных исследований. Научные ис-
следования также необходимы для со-
вершенствования методик измерения 
и верификации выбросов, разработки 
новых инструментов углеродного фи-
нансирования и оценки долгосрочных 
эффектов углеродного регулирования.

Достижение климатических и эколо-
гических целей зависит от сочетания 
научных разработок, технологического 
прогресса и эффективного регулирова-
ния. В условиях нарастающего климати-
ческого кризиса наука должна стать не-
отъемлемым элементом формирования 
углеродных механизмов, обеспечивая 
их прозрачность, надежность и соот-
ветствие целям устойчивого развития.

что может создать риск их банкротства. 
При этом низкий уровень цены угле-
родной единицы на рынке не стимули-
рует проекты по снижению выбросов 
парниковых газов, так как инвестиции 
в них значительны. Желательный же 
уровень цены углеродной единицы для 
эффективного стимулирования низко-
углеродных проектов составляет от 20 
долл. США/т CO². 

Необходимо отметить, что система 
регулирования выбросов на предпри-
ятиях, подпадающих под углеродное 
регулирование, не учитывает проекты, 
которые приводят к косвенному сни-
жению выбросов за счет сбережения 
электроэнергии и тепла (от внешних 
источников), а также проекты снижения 
выбросов метана, закиси азота и т.д. 
Для стимулирования низкоуглеродных 
проектов кроме регулирования и про-
гнозирования цены необходимо раз-
решить их реализацию на регулируемых 
установках и провести научно-исследо-
вательские работы, чтобы сформировать 
перечень проектов в промышленности, 
которые дадут наибольший эффект 
снижения выбросов; определить на-
правления развития цифровизации и 
внедрения систем ИИ в промышлен-
ности и транспорте.

Результаты научных исследований 
могут быть оформлены в специальный 
документ о потенциале снижения вы-
бросов парниковых газов в Казахстане 
для привлечения углеродных инвести-
ций и участия в международном рынке 
добровольных снижений выбросов. В 
числе направлений низкоуглеродных 
проектов, использование которых 
требует комплекса НИОКР, входят, 
например: космический мониторинг 
эндогенных пожаров методами дис-
танционного зондирования земли из 
космоса; оптимизация горения топлива 
на угольных котельных и ТЭЦ. 

Это связано с тем, что, к примеру, 
эндогенные пожары возникают вслед-
ствие самовозгорания угля, вызванного 
реакцией пирита (FeS₂) с кислородом, 
что приводит к нагреву угольной 
массы до 500°С. На угольных разрезах 
Казахстана объем выбросов СО₂ от 
эндогенных пожаров может достигать 
200 тыс. тонн.  

Что касается эффективности горения 
угля на котельных и ТЭЦ, то недостаток 
кислорода приводит к увеличению 
химического недожога (повышение 
концентрации CO), а его избыток – к 
теплопотерям и росту выбросов NOx. 
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«Мы предусмотрели дополнительные 
стимулы для инвесторов, в том числе 

для геологоразведки. Мы предлагаем 100%-е 
вычеты по затратам на строительство, покупку 
оборудования и программного обеспечения, 
а также на их реконструкцию и модерниза-
цию. Планируется разрешить использование 
вычетов на расходы по разведке в рамках 
действующих контрактов или вне их. Также 
предлагается ввести нулевую ставку НДПИ до 5 
лет для разработки новых низкорентабельных 
частей месторождений. Вводятся налоговые 
преференции для переработки твердых по-
лезных ископаемых», – пояснил министр 
нацэкономики.

Для зрелых нефтяных месторождений пред-
лагается альтернативный налог на недро-
пользование. «Экономия от налоговых льгот 
не останется у недропользователей. Пред-
усмотрен запрет на получение дивидендов. 
Средства будут направлены на инвестиции 
в добычу и развитие региона – улучшение 
инфраструктуры, обучение местных кадров и 
поддержку научных исследований», – уточнил 
Жумангарин. 

Ранее фракция партии Amanat потребовала 
освободить от НДС 19 социально значимых 
продовольственных товаров, что даст ре-
альную поддержку гражданам. Кроме того, 
депутаты предложили убрать НДС для от-
ечественного книгоиздания, археологии и 
анимации.

Особую обеспокоенность вызвали предло-
жения по повышению НДС в здравоохранении 
и обложение налогом финансовых услуг. По 
мнению депутатов, такие меры приведут к 
росту цен и лягут дополнительным бременем 
на население, что в нынешних условиях не-
допустимо. Вопрос изменений в специальных 
налоговых режимах также остается острым: 
фракция считает необходимым сохранить 
режим розничного налога и упростить регули-
рование путем перехода к «запретительному» 
списку видов деятельности. Также депутаты 
предложили разрешить взаимоотношения 
между предпринимателями, работающими 
в специальном налоговом режиме, то есть в 
формате В2В. 

В свою очередь правительство предложило 
повышенное налогообложение отдельных 
категорий товаров, так называемый «налог 
на роскошь». Для этого ставки налога на иму-
щество будут увеличены, если стоимость не-

движимости превышает 450 млн тенге. Также 
планируется введение акцизов на легковые 
автомобили стоимостью более 75 млн тенге, а 
также на дорогие морские суда и летательные 
аппараты. Предлагаются акцизы в размере 
10% на дорогие алкогольные напитки и сигары.

Специальные налоговые режимы для МСБ 
также реформируются. Теперь он будет назы-
ваться СНР на основе упрощенной декларации. 
Лимит дохода – 600 тыс. МРП сохраняется, как 
и сейчас. Снимаются ограничения по числен-
ности работников. Ставка 4% и может быть 
снижена маслихатами до 50%.

Правительством было предложено распро-
странение режима только по определенным 
видам деятельности и главное условие – только 
B2C операции. При этом операции В2В могут 
осуществляться только в рамках спецрежима. 
Если налогоплательщик, работающий в обще-
установленном режиме, покупает товар или 
услугу у «спецрежимщика», то он не имеет 
права ставить себе на вычет такие расходы. 
Количество видов деятельности будет регу-
лироваться правительством. Таким образом, 
магазины у «дома», парикмахерские и пред-
приниматели, работающие с населением, 
подпадут под эти условия и не станут пла-
тельщиками НДС. 

Предусмотрено введение прогрессивной 
ставки индивидуального подоходного на-
лога. Повышенную ставку 15% предлагается 
установить для работников, чей годовой доход 
превышает 8 500 МРП. Доходы по государ-
ственным ценным бумагам будут облагаться 
по ставке КПН в размере 10% (сейчас они 
освобождены от налогообложения). Также 
предлагается налогообложение доходов по 
ценным бумагам квазигосударственного 
сектора. При этом, для поддержки реального 
сектора экономики и привлечения инвести-
ций в инфраструктурные проекты, доходы 
от ценных бумаг холдинга «Байтерек» пред-
лагается освободить от налогообложения до 
2030 года. Это позволит ежегодно вливать 
в экономику по 10 трлн тенге финансовых 
средств.   Депутат мажилиса Ермурат Бапи в 
ходе обсуждения проекта нового Налогового 
кодекса в первом чтении предложил ввести до-
полнительные налоги для акционеров банков. 

«Ежегодно банки выплачивают многомил-
лиардные дивиденды, а крупные акционеры 
получают дивиденды от 100 млн тенге. Но 
эти банковские дивиденды освобождены от 
налогового режима. (…) В целях повышения 
ответственности перед обществом считаю 
нужным рассмотреть вопрос обложения 
налогами банковских дивидендов», – пред-
ложил Бапи. 

По его мнению, ставки могут составить 10% 
на сумму дивидендов до 100 млн тенге, 15% – 
на сумму до одного млрд тенге. Заместитель 
премьер-министра – министр национальной 
экономики Серик Жумангарин выразил готов-
ность обсуждать эти предложения, если они 
будут внесены. Однако ставки он предложил 
пересмотреть: до 100 млн – 5%, от 100 млн 
до 1 млрд – 10%, свыше 1 млрд – 15%. Вместе 
с тем он напомнил, что такая норма должна 
касаться не только владельцев банков. 

«Что мы получим от налоговой реформы? 
Результат будет ощутимым. Дополнительно 
4-5 трлн тенге налоговых поступлений в год. 
Снижение зависимости от Национального 
фонда. Бюджет станет самодостаточным. Да, 
изменения могут повлиять на инфляцию, но 
этот эффект будет временным и исчерпается 
за год. По нашим расчетам, дополнительная 
инфляция составит в коридоре 2,5-3%», – за-
ключил Жумангарин. 

Еще во время обсуждения налоговой рефор-
мы (то есть до этой презентации) депутатский 
корпус резко критиковал изменения. Однако 
стоит вспомнить любое обсуждение бюджета 
нашей страны в парламенте. Именно депутаты 
настаивают на увеличении расходной части 
на социальную сферу. А деньги не берутся из 
воздуха – для покрытия расходов местных и 
республиканских властей кабинет министров 
обращается к средствам Нацфонда и зарубеж-
ным займам. 

Этого можно избежать – только увеличив 
налоги, изменив саму налоговую систему. Тре-
тий вариант – резкое сокращение социальных 
трат. И на это тоже никто не пойдет. Поэтому 
выбирая из трех зол – международные долги 
вместе с «проеданием» Нацфонда, налоговая 
реформа и уменьшение расходной части бюд-
жета – Казахстан выберет пункт два.

НОВШЕСТВА 
И КОМПРОМИССЫ

АО «Каспийский Трубопроводный 
Консорциум-К»

извещает о проведении одноэтапного открытого тендера 
(№6857-GB) на право заключения договора на оказание 
услуг по нанесению горизонтальной дорожной разметки 

термопластиком и холодным пластиком на частных 
автомобильных дорогах АО «КТК-К» (НПС «Исатай» и НПС 

«Курмангазы»).
Подробная информация о порядке и сроках проведения 
предквалификационного отбора размещена на сайте КТК 

www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

АО «Каспийский Трубопроводный 
Консорциум-К»

объявляет о проведении открытого двухэтапного 
тендера №6861-OD на право заключения 

договора поставки фитингов, кранов малого 
диаметра для систем водопровода и отопления. 

В случае заинтересованности с подробной 
информацией можно ознакомиться на сайте: 

http://www.cpc.ru (раздел тендеры).

Отчет составлен в соответствии с требованиями  
к содержанию и раскрытию информации МСФО   

для предприятий МСБ
Наименование: Общественный Фонд «Аула Шырақ»

Среднегодовая численность работников: 9
Юридический адрес: Республика Казахстан, г.Алматы, ул.Ауэзова, дом № 175, 8А
Бизнес идентификационный номер, 
Индивидуальный идентификационный номер: 150240025498

Показатели Код 
строки

На конец 
отчетного 
периода

На начало 
отчетного 
периода

I. Краткосрочные активы 01 3 024 2 732
Денежные средства и эквиваленты денежных 
средств 02 3 024 150

Краткосрочная дебиторская задолженность                 04 - 2 381

II. Долгосрочные активы 09 152 184
Основные средства 15 152 184

БАЛАНС (строка 01 + строка 09) 21 3 175 2 916
Обязательства 22 1 057 2 699
III. Краткосрочные обязательства 23 1 057 2 699
Обязательства по налогам 25 - 189

Обязательства по другим обязательным и 
добровольным платежам 26 (143) 95

Краткосрочная кредиторская задолженность 27 1 200 2 414

V. Капитал 36 2 118 217
Нераспределенная прибыль (непокрытый 
убыток) 42 2 118 217

БАЛАНС (строка 22 + строка 36) 44 3 175 2 916

Отчет о финансовом положении (бухгалтерский баланс)
по состоянию на 31 декабря 2024 года

тыс. тенге
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IN BRIEF

Айгуль БЕЙСЕНОВА, фото автора

С приветственным словом к го-
стям обратился генеральный 

директор алматинского филиала 
Turkish Airlines Угур Джантимур. 
Он напомнил, что Turkish Airlines 
– крупнейшая международная ави-
акомпания Турции, основанная в 
1933 году и базирующаяся в Стамбу-
ле. Сегодня она выполняет рейсы в 
131 страну, охватывая одну из самых 
широких маршрутных сетей среди 
всех мировых авиаперевозчиков, и 
входит в альянс Star Alliance.

Руководитель отдела продаж 
Жибек Камшибаева рассказала об 
уровне сервиса и дополнительных 
услугах для пассажиров. В авиа-
парке Turkish Airlines сегодня 477 
современных воздушных судов, и 
в ближайшее время парк попол-
нится еще тремя. По словам Жибек, 
компания выполняет рейсы в 131 
страну по 353 направлениям. Из них 
123 приходятся на Европу, 53 – на 
внутренние маршруты по Турции.

Turkish Airlines стала первой 
иностранной авиакомпанией на 
казахстанском рынке, начав полеты 
в мае 1992 года. Сейчас она выпол-
няет рейсы в четыре казахстанских 
города: Алматы, Астану, Туркестан 
и Актау. Причем два последних 
направления были открыты после 
пандемии – в ответ на растущий 
спрос.

– Высокий уровень доступности 
и комфорта обеспечивается, пре-
жде всего, широкой маршрутной 
сетью. Только из Стамбула в течение 
трех часов, можно добраться до 80 
направлений в 37 стран мира, что 
предоставляет пассажирам ши-
рокие возможности для деловых 
поездок или путешествий. 

Особое внимание было уделено 
стамбульскому аэропорту. У Turkish 
Airlines здесь 500 стояночных по-
зиций для воздушных судов и 143 
пассажирских рукава. Аэропорт уже 
обслужил более 90 миллионов пас-
сажиров. Только под CIP-lounge для 
участников программы лояльности 
Miles&Smiles отведено 22 тысячи 
квадратных метров.

Также прозвучала информация о 
бизнес-залах, доступных клиентам 
авиакомпании. В аэропорту рабо-
тают два лаунджа бизнес-класса 

и два CIP-зала. В них можно не 
только отдохнуть, но и посетить 
музей авиации Turkish Airlines. В 
рамках проекта «Шеф-повар на 
борту» пассажирам предлагаются 
блюда турецкой и мировой кухни, 
поданные на высоте «девятого об-
лака». Эта услуга особенно актуаль-
на на дальнемагистральных рейсах. 
Важно, что Turkish Airlines активно 
развивает и карго-направление, а 
также обеспечивает интернет-до-
ступ на борту, что особенно удобно 
в деловых поездках.

О программе Turkish Airlines 
Corporate Club Premium рассказал 
представитель по корпоративным 
продажам Ерсултан Матаев. Он 
отметил, что они являются участ-
никами программы Corporate Club, 
которая предлагает компаниям 
эксклюзивные условия для орга-
низации и оптимизации деловых 
поездок. Клиентами программы 
могут стать любые частные или 
государственные компании, за ис-
ключением тревел- и авиа-агентств.

Программа Turkish Airlines 
Corporate Club разработана с 
учетом потребностей корпора-
тивных клиентов и предлагает 
целый ряд весомых преиму-
ществ:

• Скидки до 20% – специальные 
тарифы на перелеты в эконом- и 
бизнес-классах по всей маршрут-
ной сети Turkish Airlines.

• Гибкие условия тарифа – бес-
платное изменение маршрута и 
даты поездки, а также льготные 
условия возврата билетов.

• Бесплатный выбор стандарт-
ного места – возможность заранее 
выбрать удобное место в салоне без 
дополнительной оплаты.

Корпоративная карта со стату-
сом Elite – предоставляет доступ 
в бизнес-лаундж Turkish Airlines 
и право пригласить одного гостя. 

Дополнительный багаж – одно 
дополнительное место багажа: до 23 
кг в эконом-классе и до 32 кг в биз-
нес-классе на рейсах из Казахстана.

Эти условия делают программу 
особенно привлекательной для 
компаний, стремящихся органи-
зовать деловые поездки с макси-
мальным комфортом, гибкостью и 
выгодой. Размер предоставляемой 
скидки в рамках программы Turkish 

Airlines Corporate Club зависит от 
годового объема расходов на ави-
аперелеты: чем выше объем – тем 
значительнее скидка. Это позво-
ляет клиентам получать все более 
выгодные условия по мере роста 
сотрудничества.

Важно отметить, что участие в 
программе не несет никаких фи-
нансовых рисков: регистрация бес-
платна, а заключение договора не 
обязывает к обязательному объему 
закупок. Доступ к корпоративным 
тарифам осуществляется через 
использование тур-кода, который 
загружается в систему брониро-
вания агентства, оформляющего 
авиабилеты для компании, либо 
применяется при самостоятельной 
покупке на официальном сайте 
Turkish Airlines. 

Дополнительно о преимуществах 
программы «Stopover в Стамбуле» 
рассказала представитель по мар-
кетингу Юлия Белина, отметив, что 
для многих корпоративных пас-
сажиров важным преимуществом 
Turkish Airlines становится воз-
можность комфортной остановки 
в Стамбуле.

– Для деловых путешественников 
остановка в Стамбуле – это не только 
удобный транзит, но и прекрасная 
возможность отдохнуть, провести 
встречи, совершить шоппинг или 
просто насладиться атмосферой 

города. Turkish Airlines предлагает 
отличные условия для стоповеров, 
включая специальные предложе-
ния по проживанию, трансферу и 
доступу к лаундж-зонам. 

Остановка в Стамбуле во время 
международного перелета включа-
ет бесплатное проживание в отеле. 
Пассажиры эконом-класса могут 
получить одну ночь в 4-звездочном 
отеле, а пассажиры бизнес-класса – 
две ночи в 5-звездочном отеле. Для 
участия в программе необходимо, 
чтобы время между рейсами со-
ставляло не менее 20 часов. Заявку 
следует подать минимум за 72 часа 
до вылета, связавшись с Turkish 
Airlines по электронной почте, 
соответствующей вашей стране 
отправления. 

Все это делает путешествие мак-
симально комфортным и эффек-
тивным, – поделилась она.

В завершение вечера, после офи-
циальной части, среди гостей был 
проведен праздничный розыгрыш 
призов. Главными призами стали 
два авиабилета бизнес-класса по 
маршруту Алматы – Стамбул – 
Алматы, а также ужин на двоих от 
отеля InterContinental и приятные 
сюрпризы от авиакомпании. Яркий 
финал теплой встречи оставил у 
участников не только полезную 
информацию, но и отличное на-
строение.

TURKISH AIRLINES 
РАСШИРЯЕТ ВОЗМОЖНОСТИ 
ДЛЯ КОРПОРАТИВНЫХ КЛИЕНТОВ
В ресторане Belvedere отеля InterContinental прошла 
дружеская встреча авиакомпании Turkish Airlines 
с корпоративными клиентами. В атмосфере открытого 
диалога собрались представители международного 
делового сообщества, чтобы укрепить партнерские 
связи и познакомиться с обширными корпоративными 
возможностями авиакомпании.

Сергей ГОРБУНОВ, Павлодарская область, 
фото Валерия БУГАЕВА

Об этом речь шла на встрече мест-
ных жителей с вице-министром 

транспорта РК Максатом Калиакпа-
ровым, который посетил с рабочей 
поездкой областной центр и ответил 
на их вопросы. Комментируя тему 
судоходства, вице-министр честно 
признал, что пока для восстанов-
ления отрасли нет технической 
возможности – отсутствует парк су-
дов. Но «Правительство Казахстана 
планирует возродить историческое 
судоходство, реализовать проект 
мультимодального транзитного ко-
ридора Китай – Казахстан – Россия. 
Для этого существующей глубины 
фарватера явно недостаточно», – 
подчеркнул он.

– У нас есть совместные планы 
с коллегами из России и Китая, но 
сначала нужно определиться с объ-
емами грузов, и после этого будем 
проводить необходимые дноуглуби-
тельные работы. Если мы проведем 
углубление дна, а соседи из России 
– нет, то ценность этого речного 

проекта потеряется. Эти работы 
нужно делать совместно, и у нас в 
перспективе все намечено. В случае 
успешной реализации проекта толь-
ко на начальном этапе грузопоток 
по великой реке вырастет до 2,5 
миллиона тонн в год. Работа в этом 
направлении идет на всех уровнях, 
– уточнил М. Калиакпаров.

И это оправдано. Как сообщают 
в местной прессе, в 50-60-е годы 
прошлого века грузопоток по Ир-
тышу был до трех миллионов тонн, 
пассажирские перевозки – до 2,5 
миллиона человек ежегодно. С конца 
1980-х годов показатели пошли на 
убыль. Причин несколько: разрыв 
транспортно-логистических связей 
при распаде СССР, бесконтрольное 
изъятие песка и песчано-гравийной 
смеси из русла реки. Это привело к 
просадке русла, из-за чего уровень 
воды в Иртыше в районе Павлодара 
опустился до полутора метров. Но, 
как сказал вице-министр, все это 
исправимо.

В свое время оборудование для 
строительства одного из крупней-
ших мясокомбинатов СССР – Семи-
палатинского – доставили через Се-
верный Ледовитый океан и далее по 
Иртышу к месту назначения. Позже, 
в октябре 2016 года, в Павлодар по 
Северному морскому пути через 
Обскую губу, затем по Иртышу, пре-
одолев более 14 тысяч километров, 
впервые за всю историю Казахстана 
доставили уникальные реакторы 
для Павлодарского нефтехимиче-
ского завода.

Тогда, рассказывая об этом, на-
чальник управления развития 
и модернизации ПНХЗ Есентай 
Сексенбаев сказал: «Реакторы 
были изготовлены в Южной Корее 
по заказу, где выпускается такое 
крупнотоннажное оборудование. 
Почему мы не смогли их заказать, 
допустим, в России? Потому что 
по таким крупным габаритам их 
невозможно было привезти в Пав-
лодар. Вес одного реактора – 527 

тонн, второго – 550 тонн. Обору-
дование можно доставить только 
через морской путь. В этой сфере 
у нас есть опыт: 32 года назад в 
регион по водному пути привезли 
коксовые камеры для установки 
замедленного коксования, изго-
товленные в Волгограде. Для этого 
нам потребовалось целых два года. 
А здесь, благодаря морскому пути 
и Иртышу, – считанные месяцы».

Так что Иртыш и Китаю, и Ка-
захстану, и России еще пригодится 
и исправно станет переплавлять 
грузы и пассажиров. А пока от жи-
телей Павлодара вице-министру 
поступило другое, менее затратное 
предложение – пустить по Иртышу 
речные трамвайчики по аналогии с 
другими городами мира. Такой вид 
транспорта повысил бы уровень 
комфорта отдыхающих горожан и 
туристическую привлекательность 
Павлодара и реки.

– Мы обязательно рассмотрим 
этот вопрос. Нужно отработать 
с местными исполнительными 
органами: изучить потребность, 
пассажиропоток и так далее, и 
если будет заинтересованность, то 
мы готовы привлечь инвесторов. 
Есть несколько областей на Ирты-
ше, если мы найдем общий язык, 
определимся с пассажиропотоком, 
то все возможно, – сказал Максат 
Калиакпаров. 

То есть, главное – начать. Тем бо-
лее что есть предложения граждан 
и заинтересованность на высоком 
уровне.

РЕКА БОЛЬШИХ ПЕРСПЕКТИВИртыш готовят 
к туристическому сервису. 
И не только. Планируется 
дальнейшее развитие 
отрасли пассажирских 
и грузовых перевозок 
по Иртышу речным 
транспортом. Причем 
с выходом на Китай 
и регионы России, 
примыкающие к этой реке.

ГАЗУЕМ!
Газификация в Карагандинской области началась 
с 2020 года. На сегодняшний день она ведется в городах 
Караганде, Темиртау и Шахтинске.

По двум городам – Караганде и Темиртау – построенные 
газораспределительные сети подведены к 9589 индиви-
дуальным жилым домам. В Караганде – 6076 домов, в 
Темиртау – 3513 домов.

«На сегодняшний день выдано 6223 технических условия 
для физических лиц, – сообщили в управлении энергетики 
и жилищно-коммунального хозяйства региона. – Подклю-
чены к газоснабжению 4718 домов, что составляет 49,2% 
от 9589 подведенных домов».

В управлении отметили, что газификация Караганды 
включает 16 пусковых комплексов и 4 очереди. В 2024 
году проведены работы по 5 пусковым комплексам, начаты 
работы по 4 и 6 пусковому комплексам первой очереди. 
В 2025 году будут завершены работы по трем пусковым 
комплексам первой очереди.

Между тем газификация города Темиртау включает 8 
пусковых комплексов и 3 очереди. В 2024 году введены в 
эксплуатацию первый и второй пусковые комплексы второй 
очереди. Начаты работы по 4 пусковому комплексу первой 
очереди и по 1 и 2 пусковым комплексам третей очереди. 
В 2025 году планируется завершить работы 4 пускового 
комплекса первой очереди и по двум пусковым комплексам 
третьей очереди.

По городу Шахтинску построены автоматизированные 
газораспределительные станции и газопровод высокого 
давления. Также ведутся работы в поселке Северо-За-
падный. В этом году работы по реализации проекта по 
газоснабжению региона будут продолжены.

Николай КРАВЕЦ, Карагандинская область

ВЗЯЛИСЬ ЗА ДОРОГИ
В текущем году в СКО в рамках улучшения дорожной 
инфраструктуры будет отремонтировано 1,1 тыс. км 
дорог. В частности, 467 км республиканской сети, 700 км 
местных дорог и улично-дорожной сети, включая 100 км 
внутрипоселковых дорог в 35 населенных пунктах.

Будет реализовано 102 проекта, из которых 35 – пере-
ходящие. Планируется ремонт ключевых участков дорог. Эти 
работы направлены на существенное улучшение качества 
дорог, повышение безопасности и комфортных условий для 
водителей и пассажиров.

Сайт акимата Северо-Казахстанской области

КОНКУРЕНЦИЯ 
УЖЕСТОЧАЕТСЯ 
В Казахстане усилилась конкуренция за рабочие места. 
Согласно данным пресс-службы частной рекрутинговой 
площадки Hh.kz, индекс конкуренции на рынке труда 
в 2024-м составил 7,6, увеличившись за год на 19%. 
Динамика свидетельствует о росте численности 
соискателей в сравнении с количеством открытых 
вакансий.

Общее количество резюме на этой рекрутинговой пло-
щадке в прошлом году превысило 5 млн. С учетом того, 
что численность безработного населения в Казахстане 
составляет всего 448,2 тыс. человек, можно предположить, 
что основная часть соискателей относятся к занятым, кото-
рые мониторят рынок труда для поиска лучших вариантов. 
Статистика сервиса аналитики Hh.kz показывает: в феврале 
2025 года на площадке резко выросло количество активных 
резюме (плюс 16% к январю). Это самая заметная динамика 
за год в сравнении с показателями предыдущих месяцев. 
В целом в декабре 2025-го на сайте было размещено на 
38% больше вакансий, чем в феврале 2024 года.

В целом ситуация с динамикой количества вакансий в 
регионах неоднородна. Выделяется тренд на снижение 
активности работодателей на западе Казахстана – в Аты-
рауской (минус 12%), Западно-Казахстанской (минус 10%) 
и Мангистауской (минус 10%) областях. Меньше вакансий 
стало и в отдельных южных регионах. Например, в Тур-
кестанской области их количество сократилось на 30%, в 
Алматинской – на 3%. Центральные и восточные регионы 
демонстрируют только корректирующие показатели: из-
менения за год незначительны.

По информации Министерства труда и социальной за-
щиты населения (МТСЗН) РК, за прошлый год 900,4 тыс. 
казахстанцев зарегистрировались на электронной бирже 
труда Enbek.kz как лица, ищущие работу. Из них были трудо-
устроены на постоянные рабочие места 101,9 тыс. человек, 
сами нашли работу 117,4 тыс. соискателей. Также более 
159,6 тыс. казахстанцев, судя по отчетам ведомства, полу-
чили возможность работать на субсидированных рабочих 
местах – общественных работах, временных социальных 
местах, в молодежной практике и т. д. Без учета временных 
мест общая численность трудоустроенных через разные 
сервисы составила 219,4 тыс. человек, или всего 24,4% от 
числа всех зарегистрировавшихся. 

Ranking.kz

ХОРГОС – 
ВОСТОЧНЫЕ ВОРОТА: 
ЗНАЧИТЕЛЬНЫЙ РОСТ  
СЭЗ «Хоргос – Восточные ворота» отмечает 
значительный рост: здесь введено в эксплуатацию 
28 проектов и еще более 40 находится на стадии 
реализации. 

На сегодняшний день в специальной экономической 
зоне зарегистрировано 70 участников. Общий объем 
привлеченных инвестиций достиг 113,3 млрд тенге, а со-
вокупная стоимость утвержденных проектов превысила 
682 млрд тенге.  

Благодаря деятельности СЭЗ уже создано более 1000 
постоянных рабочих мест, и ожидается, что с запуском 
новых производств их число возрастет до 5000. Общий 
объем произведенной продукции достиг 81,6 млрд тенге, 
а налоговые поступления в бюджеты различных уровней 
составили свыше 9 млрд тенге, что свидетельствует о зна-
чимом вкладе СЭЗ в экономику региона.              

Сайт акимата области Жетісу, фото Дмитрия ЕРОФЕЕВА
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Татьяна ЗЛАЯ, фото с сайта Министерства 
сельского хозяйства

В Казахстане действуют почти 250 
откормочных площадок общей мощ-

ностью свыше 380 тыс. голов крупного 
рогатого скота. В Минсельхозе провели 
мониторинг, который показал, что на 
данное время на откорме находится 174 
тыс. голов. Это 45,8% от общей мощно-
сти. Между тем, как проинформировали 
в Мясном союзе Казахстана, последние 
5 лет фермеры планомерно избавлялись 
от своего скота, отправляя его под нож. 
Фермы и откормплощадки повсеместно 
стоят пустые.

ГОВЯДИНА 
По данным Министерства сельского 

хозяйства, производство говядины 
полностью покрывает потребность вну-
треннего рынка. В 2024 году оно соста-
вило 430 тыс. тонн, что на 7,5% больше, 
чем в 2023 году. В 2025 году динамика 
сохраняется: за январь произведено 24,7 
тыс. тонн мяса, что на 5,2% превышает 
показатели аналогичного периода про-
шлого года.

«На сегодняшний день казахстанская 
говядина и живой скот экспортируются 
в 8 стран мира, что свидетельствует о 
высоком качестве и конкурентоспособ-
ности продукции отечественных про-
изводителей», – сообщили в ведомстве.

Между тем в Мясном союзе Казахстана 
констатируют снижение поголовья КРС 
и предлагают пути выхода из застоя. «Все 
заметили резко подскочившие цены на 
говядину и обоснованно задаются во-
просом – что такого могло случиться, 
что они взлетели на 50-70%? Цена на 
говядину взлетела. Хотя последние лет 
10 держалась примерно на одном уровне, 
с небольшой ежегодной сезонной кор-
рекцией (ростом) в зимний период на 
100-150 тенге, отыгрывая инфляцию», 
–сообщил глава союза Максут Бактибаев. 

За 5 лет спрос вырос на 30 000 т (6%). 
Население РК в среднем растет на 1,7% 
в год. Резкого роста благосостояния и 
туризма (а значит и потребления крас-
ного мяса) не было, скорее, наоборот.

«Вывод: в части спроса за 5 лет ничего 
кардинально не изменилось. Иными 
словами, спрос не мог повлиять на 
резкий рост цен. Тезис про влияние 
экспорта скота и мяса в Узбекистан и 
Таджикистан не подтверждается. Сле-
довательно, причина резкого роста цен 
кроется в сокращении предложения, то 
есть снижения поголовья КРС в стране», 
– отметил М. Бактибаев.

ПО «ЛЕКАЛАМ» ЗАСТОЯ?
По данным статистики, в 2019 году 

поголовье КРС составляло 7,4 млн голов 
КРС, а по итогам 2024 года – 7,8 млн 
голов. Однако эксперт усомнился в этих 
цифрах. Он отметил, что раз поголовье 
выросло на 5,5%, то соотношение спроса 
и предложения остается на прежнем 
уровне, а значит, не может вырасти так 
резко за последние 3 месяца (с конца 
ноября 2024 года).

«Следовательно, статистика по по-
головью некорректная, скота в стране 

стало значительно меньше, и сезонный 
скачок цен это обнажил. По нашим субъ-
ективным данным (от фермеров, в том 
числе, и бывших, от откормплощадок и 
других участников рынка), поголовье 
КРС у фермеров по стране снизилось 
примерно на 25% за последние 5 лет. Это 
примерно на 2 млн голов. И последние 5 
лет фермеры планомерно избавлялись 
от своего скота, отправляя его под нож. 
Фермы и откормплощадки повсеместно 
стоят пустые. Читаем новость от МСХ 
– по состоянию на 1 января 2024 года 
поголовье крупного рогатого скота с уче-
том сельхозпредприятий сократилось 
почти на 2 млн голов. Бинго», – сообщил 
глава союза.

На основе вышеприведенного анализа 
данных 2019 и 2024 годов видно, что 
фактическое поголовье, действительно, 
значительно сократилось. Все это сильно 
напоминает период 1992-1998 гг., когда 
поголовье КРС сократилось с 9,6 млн 
голов до 4 млн, но при этом экспорт со-
ставил рекордные полмиллиона тонн 
(потому что вырезали совхозный скот 
и продавали куда только можно было), 
а мясо было дешевым и доступным пре-
жде, чем исчезнуть с прилавков.

ПОЧЕМУ ФЕРМЕРЫ 
СОКРАЩАЮТ СТАДА

Все просто, заниматься животновод-
ством в нашей мясной державе стало 
попросту не выгодно. Нет прибыли (а 
точнее одни убытки) – фермы закры-
ваются, скот идет под нож или распро-
дается. Что же такого произошло с 2019 
года, что рентабельность ферм начала 
так сильно снижаться? Ведь розничные 
цены стабильно росли на 100-150 тенге 
в год?

«Ключевое слово – цены розничные, 
которые к фермерам отношения не 
имеют. Фермеры не стоят у прилавков, 
продавая мясо, им некогда. Секрет По-
лишинеля – оптовые цены на скот с 2019 
по 2024 год не росли, а в некоторых реги-
онах даже стабильно падали. Ведь если 
массово резать поголовье, то по законам 
спроса и предложения закупочные цены 
будут падать и падать, пока резать будет 
практически нечего. Что и случилось», 
– пояснил Бактибаев.

Почему до 2019 года закупочные 
цены росли, а потом резко упали? «По-
купателями для фермеров являются 4 
категории: посредники (собирают мясо 
для городских базаров и на юг); откор-
мочные площадки (покупают бычков 
200-300 кг, откармливают их до 400-500 
кг); мясокомбинаты и зарубежные по-
купатели. И до начала 2019 года между 
всеми ними была жесткая конкуренция 
за скот, что положительно влияло на 
доходы фермеров, они увеличивали по-
головье и радовались жизни. В 2019 году 
экспортировали более 150 000 бычков за 
рубеж, откормочные площадки получа-
ли льготные кредиты и закупали скот у 
фермеров, рынок работал на фермера», 
– отметил Максут Бактибаев.

В середине 2019 года некоторые раде-
тели за отечественное сельское хозяй-
ство начали бить тревогу – казахский 
скот вывозят на экспорт, нам такими 

темпами ничего не останется (хотя быч-
ки каждый год рождаются, стимулируя 
фермеров увеличивать свое поголовье, 
это ведь не нефть и металлы). Тут еще 
ТНК «Тайсон Фудс» со своим проектом 
мегамясокомбината – и правительство 
запретило экспорт скота за рубеж.

     Следом практически перестают вы-
давать откормочным площадкам льгот-
ные кредиты, направленные на под-
держку экспорта, происходит разворот 
политики – от экспорта к внутреннему 
рынку. В результате снижения спроса 
на продукцию фермеров начинается 
коррекция рынка, оптовые цены идут 
вниз, посредники и мясокомбинаты на-
чали зарабатывать много больше, ведь 
розничные цены оставались прежними.

    Остановились льготные кредиты для 
фермеров по программе Сыбага (сроком 
на 15 лет, под 4% годовых). Начались 
постоянные задержки и изменения 
правил по субсидиям. Засухи, начиная 
с 2021 года, когда цена на сено взлетела, 
а от государства какой-либо внятной 
помощи животноводам не последовало.

  «Эти факторы, из которых конечно 
основной – запрет на экспорт, и приве-
ли к текущей ситуации, когда говядина 
стала дороже конины и баранины и 
выросла в цене похлеще доллара. И это 
было предсказуемо. Кстати, на эти граб-
ли наступали не в первый раз, можно 
вспомнить запрет на экспорт шкур КРС 
и последующую стагнацию этого рынка 
(сейчас шкуры сжигают или попусту 
гниют)», – отметил Бактибаев.

 
 Глава Мясного союза высказал свои 

предложения о том, что необходимо 
предпринять. Долгосрочные меры (уве-
личение поголовья скота у фермеров): 
возобновление программы льготного 
кредитования и субсидирования на 
приобретение маточного поголовья 
КРС (15 лет, 4% годовых), в том числе 
импортного; отмена запрета на экспорт 
бычков; стимулирование деятельности 
откормочных площадок – выдача им 
льготных кредитов на пополнение обо-
ротных средств.

Среднесрочные меры (снижение цен 
на говядину для потребителей): создание 
акиматами коммунальных рынков в каж-
дом городе для реализации продукции 
фермеров (с символической арендной 
платой в обмен на минимальные на-
ценки);

финансирование СПК откормочных 
площадок по программе форвардного 
закупа, с обязательством по поставкам 
мяса на местные рынки и торговые сети.

В краткосрочной перспективе (вос-
полнение предложения): отмена НДС 
и пошлин на импорт мяса (временно); 
разрешение на завоз дешевого мяса из 
Монголии, Индии и других стран.

БАРАНИНА
Ситуация с бараниной тоже непростая. 

Как заявили на недавнем заседании в 
Сенате, овцеводческая отрасль пережи-
вает глубокий кризис. Для обеспечения 
внутренней потребности Казахстану 
необходимо 200 тыс. тонн баранины. 
Однако объем производства в стране 

составляет 170 тыс. тонн. Остальное – 
импортные поставки. И это несмотря 
на то, что в прошлом году в сферу влили 
свыше 15 млрд тенге субсидий.

   При этом было отмечено значи-
тельное отставание казахстанского 
развития отрасли по сравнению с дру-
гими странами-производителями. Так, 
численность овец выросла в 2-3 раза в 
Китае, Монголии, Узбекистане, Туркме-
нистане. Депутаты посетовали и на то, 
что производство курятины, говядины и 
даже свинины превосходит по объемам 
баранину.

ОФИЦИАЛЬНЫЙ ОТВЕТ
Между тем в правительстве опро-

вергли упадок в овцеводстве. По ин-
формации главы Олжаса Бектенова, 
в прошлом году в стране произвели 
свыше 130 тыс. тонн баранины. Это 
115% от внутреннего потребления. Рас-
смотрев запрос депутатов, касающийся 
развития овцеводства, О. Бектенов 
сообщил, что правительством реализу-
ется комплексная работа, включающая 
увеличение поголовья скота, совершен-
ствование племенной работы и сбыт 
продукции отрасли.

«По данным органов статистики, 
в 2024 году поголовье овец в стране 
составило 18,5 млн голов, что на 9,2% 
больше, чем в 2023 году, в том числе 3 
млн голов (16,2%) – племенные овцы. 
Также по итогам прошлого года объ-
ем произведенной в стране баранины 
достиг 132,8 тыс. тонн, что полностью 
покрывает внутренний спрос. Уровень 
обеспеченности составляет 115%», – го-
ворится в ответе на запрос депутатов.

 При этом экспорт баранины составил 
17,5 тыс. тонн, а импорт – 31 тонну. 
Для укрепления потенциала отрасли 
в рамках концепции развития АПК 
утверждена дорожная карта развития 
овцеводства на 2024-2026 годы. 

«Таким образом, в соответствии с 
правилами субсидирования развития 
племенного животноводства для по-
вышения продуктивности и качества 
предусмотрены субсидии на развитие 
овцеводства. На эти цели в 2024 году 
выделено 15,1 млрд тенге, а в текущем 
году предусмотрено 16,8 млрд тенге», 
– отметил глава правительства.

Также в целях развития переработки 
шерсти и кожи сельскохозяйственных 
животных в рамках правил субсиди-
рования инвестиционных вложений 
предусмотрены меры по приобретению 
оборудования для заготовки шерсти, 
возмещению 25% инвестиций в проекты 
по строительству и расширению пред-
приятий по переработке кожи и шерсти.

«В 2024 году общий объем инвести-
ционного субсидирования составил 
132,1 млрд тенге, распределение 
средств будет осуществляться по мере 
поступления заявок от субъектов АПК», 
– говорится в ответе. Кроме того, отме-
тил премьер-министр, в соответствии 
с правилами кредитования проектов в 
сфере АПК для реализации инвестпро-
ектов, предприятиям предусмотрены 
льготные кредиты по глубокой перера-
ботке шерсти и кожи под 2,5% годовых 
до 5 млрд тенге.

В настоящее время в республике дей-
ствует 16 производств шерсти и кожи. 

В целях рационального использо-
вания сельскохозяйственного сырья 

предусмотрено расширение перечня 
субсидируемой продукции, включая 
кожу и шерсть. Наряду с развитием 
овцеводства ведется системная работа 
по обеспечению ветеринарной безопас-
ности, также указал О. Бектенов.

В соответствии с действующим за-
конодательством субъекты аграрной 
деятельности обязаны проводить 
идентификацию сельскохозяйствен-
ных животных. В этой связи органы 
государственной ветслужбы осущест-
вляют идентификацию и учет живот-
ных в государственной базе данных. 
На сегодняшний день в базе данных 
Минсельхоза зарегистрировано 20,1 
млн голов мелкого рогатого скота», – 
отметил Бектенов.

Также в животноводстве действует 
система надзора, позволяющая кон-
тролировать передвижение животных, 
обеспечивать их ветеринарную без-
опасность и поддерживать эпизооти-
ческую стабильность. В целях предот-
вращения распространения особо 
опасных заболеваний в овцеводстве 
ежегодно проводится около 83 млн 
прививок против 10 инфекционных 
заболеваний (бешенство, сибирская 
язва, ящур, лептоспироз, пастереллез, 
чума и другие). Кроме того, ежегодно в 
рамках диагностических исследований 
проводится около 50 млн пробных ис-
следований 12 особо опасных болезней 
мелких животных. В 2024 году по дан-
ным местных исполнительных органов 
построено 113 ветеринарных пунктов.

Ориентировочно на разработку со-
временных селекционно-технологи-
ческих и молекулярно-генетических 
методов в овцеводстве в рамках бюд-
жетной программы на 2024-2026 годы 
выделено 930 млн тенге. Исполнителем 
определен Западно-Казахстанский 
аграрно-технический университет им. 
Жангир хана.

В настоящее время ведутся ис-
следования по созданию многопро-
фильного овцеводческого комплекса 
интенсивного типа, по производству 
круглогодичной продукции на основе 
эффективных технологий содержания и 
кормления овец. Также ведется работа 
по совершенствованию деятельности 
НИИ овцеводства имени К.У. Медеубе-
кова. В том числе предусмотрены меры 
по сокращению избыточных затрат и 
активизации научной деятельности.

«Государством оказываются значи-
тельные меры государственной под-
держки в виде льготного кредитования, 
снижения ставки вознаграждения по 
кредитам, инвестиционного субсиди-
рования, субсидирования развития 
животноводства, закупа кормов и раз-
вития кормопроизводства, таможенные 
и налоговые льготы при ввозе скота», 
– сообщили в Минсельхозе.

При этом отмечается высокий спрос 
на маточное поголовье КРС и МРС в со-
седних странах, что стимулирует вывоз 
скота за границу в больших объемах, 
что может свести на нет все усилия 
государства по развитию собственного 
животноводства и переработки живот-
новодческой продукции.

«Учитывая вышеизложенное, счита-
ем целесообразным сохранить и прод-
лить запрет на вывоз из республики 
маточного поголовья КРС и МРС», – от-
метили госорганы.
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В 2025 году планируется воз-
вести мост через реку Ащысу 

в селе Көкдонбақ. В настоящее 
время ведется разработка про-
ектно-сметной документации.

Противопаводковые меропри-
ятия сделаны и в других районах 
Павлодарского Прииртышья. 
Всего во время подготовки к 
паводкам в области укрепили 18 
километров защитных дамб и ва-
лов, отремонтировали и постро-
или более четырех километров 
отводных каналов, установлены 
и заменены 24 водопропускных 
сооружения.

Здесь следует отдать должное 
спасательным службам, ДЧС и 
местным исполнительным ор-
ганам районов, которые загодя 
начали подготовку к паводку.

Но в регионе не только «обо-
роняются» от вешних вод, но и 
укрощают их, направляя в нужное 
русло. К примеру, в Баянаульском 
районе есть речка Ащысу. Весной 
она представляет серьезную угро-
зу для местных жителей, выходя 

из берегов и размывая дороги, а 
летом практически пересыхает, 
так как подпитка у нее в основ-
ном снеговая. Чтобы не страдали 
села и вода не уходила в никуда, 
начали восстанавливать гектары 
прежней системы лиманного оро-
шения. По шлюзам паводковые 
воды будут распределяться, уходя 
на поля. К слову, в советское время 
в этом районе существовали три 
лиманные системы, которые обе-
спечивали животноводство кор-
мами. Работы по восстановлению 
системы такого вида орошения 
уже ведутся. Их рассчитывают 
завершить до конца 2025 года.

– Управлением недрополь-
зования, окружающей среды 
и водных ресурсов в 2024 году 
были начаты работы по вос-
становлению систем лиманного 
орошения на площади 3,6 тыся-
чи гектаров в Жанажольском и 
Сатпаевском сельских округах 
Баянаульского района. Данные 
проекты являются двухгодичны-
ми, завершение их планируется 
до конца текущего года. За счет 
распределения паводковых вод 

реки Ащысу на орошаемые земли 
лиманов снизится риск под-
топления населенных пунктов 
Баянаульского района, а также 
увеличится урожайность грубых 
кормов, что в дальнейшем поло-
жительно повлияет на развитие 
животноводства района, – про-
комментировали в управлении 
недропользования.

Замечу, что лиманное оро-
шение развивают и в южном 
Майском районе области. Другой 
пример. Ежегодно, практически 
за счет сброса вод Иртыша с 
водохранилищ ВКО, обводняют 
лиманы сельской зоны Экибасту-
за и Актогайского района, общей 
площадью 21 тысяча гектаров. 
В этом году во время попусков 
канала имени К. Сатпаева Ши-
дертинская система примет 120 
миллионов кубов воды. 

По словам начальника отдела 
эксплуатации «Казводхоза» Сери-
ка Мустафина, «задача природо-
охранных попусков – сохранение 
и возрождение флоры и фауны 
Ауекольской системы озер, озера 
Бозайгыр Экибастузской сельской 

зоны и Шыганак Актогайского 
района. Вода должна затопить 
сенокосные угодья крестьянских 
хозяйств, находящихся вдоль 
тракта, чтобы фермеры могли 
обеспечить себя грубыми кор-
мами».

Есть и другие факты рачитель-
ного хозяйствования. Возмож-
ной угрозе подтопления в этом 
паводковом сезоне подвержено 
село Шолаксор Актогайского 
района области из-за риска уве-

личения сбросов с Селетинского 
водохранилища, находящегося 
на территории акмолинского 
региона. В прошлом году в по-
селке водой было повреждено 
более десятка домов. Чтобы этого 
не повторилось, были приняты 
нестандартные меры. 

– С восточной стороны через 
дорогу областного значения 
Актогай-Шолаксор возведена за-
щитная насыпь протяженностью 
порядка двух километров, высо-

той порядка трех метров. Такая 
значительная дамба. В самом селе 
разрыты три котлована общей 
вместимостью 200 тысяч кубо-
метров воды, и они выполнены 
таким образом, чтобы, когда 
первый котлован заполнится, 
мы мотопомпой перекачивали в 
другой, – сообщили в ДЧС.

То есть, весенний поток воды 
летом пойдет на сельскохозяй-
ственные и другие нужды и при-
несет значимую пользу.

ПАВОДОК-2025

КОГДА СИТУАЦИЕЙ УПРАВЛЯЮТ

ЖИВОТНОВОДСТВО: 
НИ РЫБА, НИ МЯСО?
Непростая ситуация в животноводстве сложилась в Казахстане. Фермы и откормочные 
скотплощадки полупустые. В то время как в отрасль вливают миллиарды тенге субсидий. 
Об этом говорят не только участники отрасли, но и депутаты. Между тем в правительстве 
многие проблемы опровергают.
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Тарифный подход США, подан-
ный под лозунгами «восстанов-

ления справедливости» и «защиты 
национальной безопасности», на 
деле оказался типичным примером 
одностороннего протекционизма. 
Китай, напротив, демонстрирует 
зрелую, стратегическую и пред-
сказуемую позицию, основанную на 
международном праве, принципах 
ВТО и глобальной ответственности.

КИТАЙ ОТВЕЧАЕТ НЕ АГРЕССИЕЙ, 
А СИСТЕМОЙ

Пекин не только незамедли-
тельно подал иск в механизм уре-
гулирования споров Всемирной 
торговой организации, но и ввел 
симметричные, целевые ответные 
меры. С 10 апреля Китай вводит 
дополнительные 34% пошлины на 
весь импорт из США, а также огра-
ничивает экспорт товаров двойного 
назначения для 16 американских 
компаний, деятельность которых 
связана с рисками для нацио-
нальной безопасности. Эти меры 
направлены не на эскалацию, а на 
защиту собственных интересов в 
правовом поле.

Министерство торговли Китая 
в своем заявлении подчеркнуло, 
что действия США грубо нарушают 
правила ВТО, подрывают междуна-
родный торгово-экономический 
порядок и ставят под угрозу систему 
многостороннего сотрудничества. 
Пекин, как и ранее, выступает за 

открытость, предсказуемость и 
конструктивный диалог.

МИРОВОЕ СООБЩЕСТВО 
НА СТОРОНЕ РАЗУМНОГО 

ПОДХОДА
Позицию Китая поддерживают не 

только участники торговых процес-
сов, но и ключевые международные 
институты. Управляющий директор 
Международного валютного фонда 
Кристалина Георгиева на днях от-
крыто заявила: продолжающаяся 
неопределенность вокруг тарифной 
политики США вредит мировой 
экономике. Снижение доверия 
инвесторов и потребителей, осла-
бление промышленных цепочек и 
риски «коррекции» прогнозов роста 
– все это последствия агрессивной 
риторики и действий США.

Не менее важна реакция миро-
вого бизнеса. Президент Амери-
канской торговой палаты в Китае 
Майкл Харт отметил, что пода-
вляющее большинство американ-
ских компаний не поддерживает 
тарифную эскалацию. Согласно 
последнему отчету AmCham China, 
87% опрошенных считают стабиль-
ные и конструктивные отношения 

между США и Китаем критически 
важными для их работы, а более 
половины готовы наращивать ин-
вестиции в Китай.

Руководители крупных амери-
канских корпораций – Otis, Baker 
Hughes, Honeywell, Pfizer – под-
тверждают курс на углубление со-
трудничества с Китаем, особенно в 
сферах цифровизации, устойчивого 
развития и зеленой трансформа-
ции. Бизнес, в отличие от поли-
тики, нуждается не в лозунгах, а в 
предсказуемости и долгосрочном 
партнерстве.

Таким образом, односторонний 
курс США сталкивается с нарас-
тающей критикой не только со 
стороны государств, но и со стороны 
делового сообщества и глобальных 
институтов.

КИТАЙ ПРОДОЛЖАЕТ 
КУРС НА ОТКРЫТОСТЬ 

И МОДЕРНИЗАЦИЮ
Несмотря на внешнее давле-

ние, Китай твердо следует курсу 
на модернизацию и устойчивое 
развитие. Пекин наращивает ин-
вестиции в «зеленые» технологии, 
цифровую экономику, наукоемкое 

производство. Пример – недавний 
выпуск первых суверенных «зеле-
ных» облигаций в юанях в Лондоне, 
символизирующий рост доверия к 
китайской экономике и открытую 
финансовую модель страны.

Экспорт и внешнеэкономическая 
активность Китая не только сохра-
няются, но и демонстрируют рост. 
В первые месяцы 2025 года США 
оставались третьим крупнейшим 
торговым партнером Китая, не-
смотря на риторику конфронта-
ции. Двусторонний товарооборот 
составил 101 миллиард долларов, 
увеличившись на 3,5% по сравне-
нию с прошлым годом.

Кроме того, Китай активно раз-
вивает партнерские отношения с 
Глобальным Югом, странами Цен-
тральной Азии, Ближнего Востока, 
Африки и Латинской Америки. Все 
это укрепляет позиции страны как 
ответственного игрока в междуна-
родной системе.

В условиях глобальных вызовов и 
турбулентности очевидно: именно 
Китай сегодня демонстрирует стра-
тегическое мышление, способность 
к системному ответу и уважение к 
нормам международного права. Он 
не поддается на провокации, но и не 
уступает, защищая свои интересы 
методично и аргументированно.

Тарифные войны – это тупик. 
Они подрывают цепочки поставок, 
тормозят инновации, повышают 
издержки и усиливают глобальную 
нестабильность. Конструктив-
ный диалог, взаимное уважение, 
предсказуемая политика и равно-
правное партнерство – вот тот 
путь, который предлагает Китай. 
И именно этот путь способен 
обеспечить устойчивость, рост и 
процветание мировой экономики 
в XXI веке.

ТОРГОВАЯ ВОЙНА 
БЕЗ ПОБЕДИТЕЛЕЙ
ПОЧЕМУ ТАРИФНОЕ ДАВЛЕНИЕ США НА КИТАЙ 
НЕ ПРИНОСИТ ЖЕЛАЕМЫХ РЕЗУЛЬТАТОВ

С каждым новым витком 
торговой эскалации 
со стороны Соединенных 
Штатов становится все 
очевиднее: торговые 
войны не приносят 
победителей. Недавнее 
заявление президента 
США Дональда Трампа 
о введении «взаимных 
пошлин» в отношении 
десятков стран, включая 
Китай и других участников 
международной торговли, 
вновь обострило 
глобальную напряженность.
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В центре Евразии Китай и Казахстан 
усиливают экономическое партнерство 

и углубляют практическое сотрудничество в 
рамках инициативы «Один пояс, один путь». 
В Алматы были подписаны соглашения на 
$3,34 млрд, обозначены новые точки роста. 
На территории центра также состоялось 
торжественное открытие Центрально-Ази-
атского регионального сервисного центра 
«Майлянь Цзиньхуа».

Значимое деловое мероприятие создало 
благоприятные условия для взаимовыгод-
ного сотрудничества и ощутимо поддержа-
ло отдельные проекты и инициативы. Они 
стали хорошим примером продвижения 
новых форм и площадок межрегионального 
сотрудничества, платформой для налажи-
вания контактов, которые поспособствуют 
усилению партнерских бизнес-связей, 
технологической и инвестиционной ко-
операции Поднебесной и Казахстана. 
Участники продемонстрировали готовность 
приложить все усилия для углубления 
доверительного делового партнерства и 
взаимовыгодного сотрудничества на благо 
регионов и стран в целом.

В своем выступлении заместитель мини-
стра торговли и интеграции РК Асет Нусупов 
подчеркнул:

– В рамках сотрудничества нового фор-
мата «золотое тридцатилетие» между Ка-
захстаном и Китаем продемонстрированы 
беспрецедентный уровень взаимодействия 
и высокое взаимодоверие. Обе стороны не 
только тесно сотрудничают в традицион-
ных областях, но и создают новые точки 
роста. Объем товарооборота между двумя 
странами в 2023 году достиг рекордных 
$41 млрд, а потенциал роста сохраняется. 
Китай уже сегодня является одним из 
трех крупнейших внешнеэкономических 
партнеров Казахстана. Мы рассчитываем, 
что за счет совместных промышленных и 
логистических проектов этот показатель 
превысит $50 млрд в течение трех лет.

В свою очередь, Генеральный консул 
Китая в Алматы Цзян Вэй отметила:

– Китай и Казахстан – добрые соседи, 
которые помогают друг другу, хорошие 
друзья, которые стремятся к общему раз-
витию, и хорошие партнеры для взаимной 
выгоды и обоюдного выигрыша. 

Она также выразила надежду, что обе 
стороны воспользуются возможностями 
развития и углубят обмены и сотрудниче-

ство. Цзиньхуа занимает лидирующие по-
зиции в восточной части Китая по объему 
внешней торговли и является ключевым 
узлом сухопутного коридора Китай – Ев-
ропа. Мы видим возрастающий интерес к 
Казахстану со стороны китайских малых и 
средних предприятий, особенно в контексте 
локализации производства и доступа к 
рынкам Центральной Азии и ЕАЭС.   

Энтузиазм и интерес к торгово-эконо-
мическому сотрудничеству с Китаем среди 
казахстанских предприятий постоянно рас-
тет, достигаются реальные результаты. Ге-
неральное консульство активно предостав-
ляет информацию для предприятий двух 
стран, создает каналы для взаимодействия, 
позволяя двустороннему сотрудничеству 
еще более успешно развиваться, а также 
помогая повышать эффективность взаи-
модействия, способствовать достижению 
фактических результатов в экономическом 
сотрудничестве.

Есть перспективные транспортно-ло-
гистические, культурно-гуманитарные, 
туристические, молодежные и образова-
тельные проекты, в продвижении которых 
принимают активное участие компании, 
предприниматели, общественные орга-
низации, власти различных администра-
тивно-территориальных единиц Китая и 
Казахстана. Китайскими и казахстанскими 
регионами в последние годы реализовано 
множество мероприятий межрегиональ-
ного уровня, которые сыграли значимую 
роль в углублении торгово-экономического 
взаимо действия между казахстанскими 
областями и китайскими провинциями, 
укреплении дружбы между народами 
двух стран.

На полях деловой встречи было подпи-
сано шесть соглашений на общую сумму 
$3,34 млрд. В числе проектов – строитель-
ство промышленного кластера в Алматин-
ской области с участием компании KRIN 
21 века, создание агропромышленного 
технопарка с использованием технологий 
«умного орошения» от Zhejiang MaiLian 
Pinguan, открытие распределительного 
логистического хаба для экспортных и 
импортных операций в рамках группы 
Yiwu Market.

Как отметил заместитель акима Же-
тысуского района города Алматы Дамир 
Акежанов, «в будущем Алматы будет ак-
тивно строить зеленый интеллектуальный 
производственный коридор, творческую 
столицу Шелкового пути и международ-
ный туристический центр». Он пригласил 
партнеров из Цзиньхуа инвестировать и 

открывать бизнес, углублять сотрудничество 
и обмены в цифровой торговле, зеленой 
энергетике и других областях.

Секретарь горкома КПК Цзиньхуа Чжу 
Чунле в своем выступлении выразил 
ожидание, что обе стороны воспользуются 
встречей как возможностью для серьезной 
реализации стратегического плана глав 
двух государств, активного включения в 
высококачественное совместное стро-
ительство «Пояса и пути», дальнейшего 
углубления сотрудничества в области гру-
зовых поездов Китай-Европа, экономики 
и торговли, культуры и гуманитарных наук.

В настоящее время между регионами 
Китая и Казахстана выстроено системное 
и прямое взаимодействие. Значимость 
межрегионального сотрудничества обу-
словлена в первую очередь тем, что именно 
на местном уровне осуществляется стиму-
лирование торгово-экономических связей 
между конкретными предприятиями. 
Стержнем дальнейшего сотрудничества яв-
ляется комплексная стратегия совместного 
промышленного развития, создания новых 
производств в высокотехнологичных от-
раслях с применением высоких китайских 
технологий и казахстанских компетенций, 
совместных разработок в этих отраслях.     

По словам директора центра стратегиче-
ских исследований при АО «Казахстанский 
институт индустрии и развития» Нуржана 
Бакирова, «сотрудничество между Цзиньхуа 
и Казахстаном выходит на качественно 
новый уровень. Мы видим, что китайские 
компании начинают воспринимать регион 
не просто как рынок сбыта, а как произ-
водственную и логистическую площадку. 
Это важный сигнал для трансформации 
всей евразийской экономики». 

Знаковым событием встречи стало от-
крытие Центральноазиатского сервисного 
центра компании MaiLian, куда на первом 

этапе зайдут 20 брендов из провинции 
Чжэцзян. Центр станет хабом для дис-
трибуции товаров и сервисов в Узбеки-
стан, Кыргызстан и Россию. По оценкам 
организаторов, ожидается, что суммарный 
объем переработки и оборота продукции 
превысит $150 млн в год уже к 2026 году.

Продолжается всестороннее сотрудни-
чество в рамках реализации инициативы 
«Один пояс, один путь», в области цепочек 
производства и поставок. Расширяется на-
учно-техническое сотрудничество между 
научно-исследовательскими учреждени-
ями, высшими учебными заведениями и 
предприятиями. Развивается взаимовыгод-
ное сотрудничество в сфере информаци-
онно-коммуникационных технологий, в том 
числе в сферах искусственного интеллекта, 
связи, программного обеспечения. 

С учетом геоэкономических сдвигов и 
растущей роли региональных цепочек 
добавленной стоимости, Казахстан и 
Китай все активнее развивают формат 
локализации: от совместных предприятий 
до совместных НИОКР. Эксперты прогно-
зируют рост инвестиций в переработку, 
логистику, электронную коммерцию и 
сельское хозяйство. По мнению старшего 
аналитика Китайского центра по деловому 
сотрудничеству в Центральной Азии Ли 
Цзюнь, «если раньше акцент делался на 
инфраструктуре, то сейчас – на высокотех-
нологичном содержании сотрудничества. 
Это соответствует переходу к новой модели 
устойчивого развития».

Алматинская деловая платформа по-
зволила представителям от обеих сторон 
предметно пообщаться и наметить контуры 
дальнейшего взаимодействия. Участники 
активно обменивались опытом, выявляли 
актуальные потребности и возможности для 
совместных проектов, а также налаживали 
новые деловые контакты. Откровенное 

обсуждение ключевых вопросов позволило 
открыть новые торговые мосты и содейство-
вало эффективной реализации инициативы 
«Один пояс, один путь», направленной на 
интеграцию экономик стран-участниц. В 
числе ключевых тем обсуждений было 
также развитие двусторонних торговых 
отношений. Участники проанализировали 
текущее состояние и перспективы сотруд-
ничества между Казахстаном и Китаем, на-
метили практические шаги для увеличения 
объемов взаимной торговли. 

В фокусе внимания участников была 
также тема логистического потенциала 
проекта «Западный Китай – Западная Евро-
па». Они обсудили стратегии оптимизации 
логистических маршрутов, возможности 
улучшения инфраструктуры и обеспечения 
бесперебойных поставок товаров. Не была 
обойдена вниманием и тема создания 
транспортно-логистического хаба, были 
презентованы проекты, направленные на 
развитие транспортно-логистической ин-
фраструктуры в регионе, создание условий 
для эффективной транспортировки товаров 
через территорию обеих стран. 

Развитие такого сотрудничества вскры-
вает для Казахстана новые экономические 
пласты. Это рост экспорта и приток инве-
стиций, это и шанс стать логистическим 
центром, через который проходит основной 
грузопоток между Китаем и Европой. В 
условиях активного развития электронной 
коммерции и быстрой доставки логистика 
превращается в стратегически значимую 
отрасль. При этом, деловое партнерство 
Казахстана и Китая переходит на новый 
уровень совместного строительства «По-
яса и пути», глобального развития во всех 
важных сферах.

Мероприятие стало важным шагом на 
пути к укреплению торгово-экономиче-
ского сотрудничества, установило новые 
деловые связи и значительно ускорило 
процесс интеграции Казахстана и Китая 
в глобальную экономику. Мероприятие 
способствовало привлечению инвестиций 
в рамках создания совместного транс-
портно-логистического хаба и открытия 
представительств китайских компаний в 
Республике Казахстан. 

Оно стало частью инициативы «Один 
пояс, один путь». Деловое сообщество на-
шей страны, провинции Чжэцзян и города 
Цзиньхуа сделали уверенный шаг в направ-
лении создания прочных торгово-экономи-
ческих связей между предприятиями обеих 
стран, создания благоприятных условий для 
развития бизнеса и инвестиций. В целом 
мероприятие в Алматы подтвердило, что 
Китай и Казахстан не просто наращивают 
двустороннюю торговлю, но и формируют 
долгосрочную модель сопряженного эко-
номического развития.

ВЗАИМНЫЙ 
ИНТЕРЕС  
С рабочим визитом и деловыми 
предложениями в Павлодарской области 
побывали инвесторы из Китая.
Сергей ГОРБУНОВ, Павлодар 

Ранее павлодарская делегация, в целях обсужде-
ния возможности реализации крупных проек-

тов в сфере развития алюминиевого производства 
и углехимии, посетила ряд объектов и промышлен-
ный парк «Шесть долин» в Урумчи. Теперь в ходе 
ответного визита китайская делегация побывала 
на предприятиях «Алюминий Казахстана», Казах-
станском электролизном заводе. Также гости по-
сетили Экибастузский угольный разрез «Богатырь» 
с одним из крупнейших в мире запасов угля в 2,2 
млрд тонн, добыча которого ведется открытым 
способом.

Председатель правления корпорации «Сан Бао» 
Кан Хэпин, а также генеральный директор компании 
«Синьфа групп» Чжан Хуайптао рассказали о на-
мерениях по вложению инвестиций в регион. «Сан 
Бао» – системообразующее предприятие внешней 
торговли Синьцзяна. Общая сумма импортно-экс-
портного товарооборота корпорации достигает 13 
млрд долларов. Она входит в рейтинг 500 наиболее 
крупных китайских предприятий.

Группа фирм «Синьфа» производит электро-
энергию, тепло, электролитический алюминий. 
Компания занимает лидирующие позиции в мире 
по десяти направлениям деятельности. В последние 
годы она неуклонно придерживается экологической 
концепции «Зеленые горы и чистая вода – это на-
стоящее золото и серебро», активно продвигает 
трансформацию и модернизацию предприятия, 
развивает циркулярную экономику. 12 предпри-
ятий группы включены Министерством экологии 
и окружающей среды КНР в список предприятий 
класса «А» по экстренному сокращению выбросов.

Инвесторы отметили, что у китайского холдин-
га, обладающего полным циклом производства, 
высоким уровнем автоматизации, безопасности 
и экологичности производства, практически нет 
конкуренции по мощности. С их заходом в СУАР 
регион стал быстро развиваться экономически. 
Говоря о Павлодарской области, представители 
КНР отметили, что важное условие для инвестиции 
– ресурсы, а в их наличии они убедились, побывав 
на угольных разрезах региона.

В свою очередь в ходе переговоров руководство 
области отметило, что для региона экономическая 
целесообразность, экологическая эффективность 
очень важны. Инвесторам была обещана всемерная 
поддержка для успешной реализации проектов. 

ЗОЛОТОЕ ТРИДЦАТИЛЕТИЕ

ВСЕПОГОДНОЕ ДЕЛОВОЕ 
ПАРТНЕРСТВО
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Айгуль БЕЙСЕНОВА, фото автора

В главных партиях блистали при-
ма-балерина Большого театра 

России Алена Ковалева, испол-
нившая роли Одетты и Одиллии, 
и премьер Национального балета 
Нидерландов Якопо Тисси в роли 
принца Зигфрида.

Особенности исполнения звезд 
мирового балета заслуживают 
отдельного восхищения. Это был 
не просто балетный спектакль, а 
искусство в его высшем проявле-
нии, где каждая деталь, каждое 
движение говорили о безупреч-
ном профессионализме, глубоком 
уважении к классике и тонком 
чувстве стиля. Их виртуозное 
мастерство и глубокая эмоцио-
нальность исполнения покорили 
сердца зрителей, оставив неиз-
гладимое впечатление.

Музыкальное сопровождение 
обеспечивал оркестр Казахского 
национального театра оперы и 
балета им. Абая под руководством 
маэстро Нуржана Байбусинова, чье 
исполнение музыки П.И Чайков-
ского добавило особую глубину 
и невероятную выразительность. 
Хореография, основанная на клас-

сической постановке Льва Иванова 
и Мариуса Петипа, была бережно 
сохранена, что позволило зрителям 
насладиться подлинной красотой и 
грацией легендарного балета.

Компания Konokbaev Premier 
Group, известная своими преми-
альными культурными мероприя-
тиями, вновь продемонстрировала 
высокий уровень организации. 
Выступив со сцены, представитель 
Konokbaev Premier Group отметил, 
что переговоры о приглашении 
мировых звезд балета в Алматы 
длились шесть лет, что свидетель-
ствует о глубокой преданности и 
стремлении компании обогатить 
культурную жизнь города.

Перед спектаклем гости имели 
возможность посетить образо-
вательные лекции, посвященные 
истории и особенностям балета 
«Лебединое озеро», что позволило 
глубже погрузиться в атмосферу 
произведения. После представле-
ния состоялась встреча со звезда-
ми вечера, где поклонники смогли 
лично выразить свое восхищение 
артистам.

Особым бонусом для зрителей 
стал розыгрыш от ювелирного 
дома Parure Atelier, участие в ко-
тором автоматически принимали 
все присутствующие, что добавило 
мероприятию дополнительную 
нотку праздничности.

Айгуль БЕЙСЕНОВА, фото автора

Фестиваль организован по-
сольствами Франции, Ар-

мении, Бельгии, Латвии, Литвы, 
Румынии и Швейцарии при под-
держке французских альянсов, 
франкоязычных ассоциаций и 
казахстанских партнеров. Про-
грамма охватывает широкий 
спектр направлений – от кино и 
литературы до музыки, визуаль-
ных искусств и образовательных 
инициатив. Главной темой Фран-
кофонной весны стали новые 
идеи и творческие решения, 
рождающиеся в сотрудничестве.

С приветственным словом 
выступил Генеральный консул 
Франции в Алматы Фабрис Невё. 
Он подчеркнул, что Франкофо-
ния – это не просто языковое 
сообщество, а международное 
культурное пространство, объ-
единяющее 90 государств. Это 
движение продвигает ценности 
образования, диалога, устойчи-
вого развития и мира.

«Сегодня на французском язы-
ке говорят более 321 миллиона 
человек, и он продолжает зани-
мать важное место в политике, 
образовании, науке и культуре. 
В Казахстане его изучают более 
11 000 школьников, а в повсед-
невной жизни используют около 
25 000 человек. Французский 
преподается в специализиро-
ванных школах Астаны, Алматы, 
Караганды и Актау, а также во 
французских альянсах – без воз-
растных ограничений. В ноябре 
прошлого года, в ходе визита 
президента Касым-Жомарта 
Токаева в Париж, были подпи-
саны соглашения с AEFE о стро-
ительстве двух международных 
французских школ в крупнейших 
мегаполисах – Астане и Алматы», 
– отметил дипломат.

По словам исполнительного 
директора Французского альянса 
в Алматы Вивьена Фуке, культур-
ный сезон откроется 11 апреля 
традиционной Неделей франко-
фонного кино. Показы пройдут 
в кинотеатрах Алматы, Астаны, 
Атырау, Караганды, Павлодара и 
Шымкента. Программа включает 
восемь фильмов для широкой ау-
дитории. Среди главных премьер 
– анимационный фильм «Поток» 
(Бельгия, Франция, Латвия), 
удостоенный премии «Оскар» за 
лучший анимационный фильм 
2025 года. Также в программе 
– швейцарская документальная 
картина «Riverboom» (2024), рас-
сказывающая о трех военных 
репортерах в Афганистане, и 
армянская комедийно-драма-
тическая лента «Тот, кого жда-

ли» (2016), посвященная жизни 
армянского общества. 

Бельгия представит две автор-
ские драмы, затрагивающие тему 
сексуального насилия в спорте. 
Франция предложит биографи-
ческую картину «Божественная. 
Сара Бернар» о жизни великой 
актрисы начала XX века. Завер-
шит программу документальный 
фильм «Портрет нации: 5 лиц 
идентификации» (2022), откры-
вающий культурное многообра-
зие Румынии. В Алматы показы 
состоятся в кинотеатре «Арман». 
Два бесплатных показа планиру-
ется в здании Alliance Française.

Литературное направление 
фестиваля стартует 18 апреля в 
Центре креативных индустрий 
Almaty Creative. Здесь пройдут 
конференции, встречи с автора-
ми, обсуждения литературных 
переводов, выставки, а также 
«открытый микрофон» для на-
чинающих писателей. Цен-
тральным событием дня станет 
онлайн-презентация книги 
«Мама», переведенной на казах-
ский язык. Ее представят автор – 
бельгийская писательница Элен 
Дефорж и иллюстратор Кентен 
Гребан. Еще одно значимое со-
бытие – встреча с автором из 
Кореи и презентация книги «Две 
кореянки», которая состоится 23 
апреля.

В рамках фестиваля Француз-
ский альянс в Алматы совместно 
с Посольством Бельгии подго-
товили две выставки комиксов. 
Экспозиция «Мир без конца», 
вдохновленная произведением 
Жан-Марка Жанковичи, под-
нимает вопросы экологии и 
будущего энергетики. Выставка 
«Тур Бельгии в комиксах» будет 
показана в Алматы и Караганде.

Музыкальную часть програм-
мы украсит выступление фран-
цузского джаз-трио Jérémie 
Ternoy Trio, которое даст концер-

ты в Караганде и Алматы. Ярким 
финалом культурного марафона 
станет конкурс франкофонной 
песни 26 апреля в Астане. Побе-
дители получат билеты в Париж 
от авиакомпании Air Astana и 
призы от посольств Франции, 
Бельгии, Румынии, Швейцарии 
и Канады.

Особое место в программе 
занимает международный ви-
деоконкурс «Silence, ça tourne!», 
объединяющий участников из 
пяти стран Центральной Азии. 
Участникам предлагается соз-
дать короткий фильм без звука 
– современную версию немого 
кино, где все строится на визу-
альном языке, ритме и авторской 
подаче. Это конкурс для тех, кто 
умеет говорить через образ, кадр 
и настроение.

Сама фраза «Silence, ça tourne!» 
– это классическая команда ре-
жиссера на съемочной площадке: 
«Тишина, камера, мотор!». В до-
словном переводе – «Тишина, 
съемка идет!». Именно с этих слов 
начинается рождение истории. 
Это не просто название конкур-
са, а символ внутренней готов-
ности говорить без слов – через 
кадр и идею. Заявки на участие 
принимаются до 30 апреля 2025 
года. 20 мая будут объявлены по-
бедители национального этапа, 
представляющие каждую из пяти 
стран. А 23 мая станет известен 
обладатель регионального Гран-
при – ему предстоит провести 
неделю во Франции, на языковой 
стажировке с курсами фран-
цузского языка. Все расходы, 
включая перелет и проживание, 
покрываются организаторами.

Франкофонная весна – это 
приглашение к открытиям, со-
вместному творчеству и мечтам. 
Мечтам о будущем, которое мы 
создаем вместе – через культуру, 
язык, теплые связи и человече-
ские отношения.

Вадим КРАВЦОВ, фото автора

Выставка состоялась при поддержке 
акимата Алматы и Национальной 

палаты предпринимателей Казахстана.
Она собрала ведущих представителей 
индустрии, производителей оборудова-
ния, экспертов и любителей активного 
отдыха. Ее участниками стали компании 
из Казахстана, стран ближнего и дальне-
го зарубежья. Цель выставки – создание 
оптимальных условий для установления 
новых деловых контактов, заключения 
экспортно-импортных договоров, прове-
дения анализа рынка и развития бизнеса 
в Центрально-Азиатском регионе. 

Параллельно с деловой программой 
проходила насыщенная программа лек-
тория, где известные эксперты делились 
актуальными знаниями и новыми идеями. 

Один день лектория был посвящен пробле-
мам и перспективам развития активного 
туризма в Казахстане с акцентом на горный 
кластер Алматинской области.

Вопросы развития туризма всегда были 
в зоне внимания руководства Казахстана. 
На совещании по развитию туризма, про-
веденном Президентом РК Касым-Жомарт 
Токаевым в июне 2024 года, говорилось, 
что, несмотря на выгодное географическое 
расположение страны, разнообразие при-
роды, богатое и уникальное историко-куль-
турное наследие, имеющийся потенциал в 
сфере туризма используется недостаточно.

«Около 10% рабочих мест в мире обе-
спечивает туризм. Каждое четвертое новое 
рабочее место открывается в этой отрасли. 
30% мирового экспорта, 7% инвестиций и 
5% налоговых поступлений приходятся на 
сферу туристических услуг. У Казахстана есть 

все необходимое для развития всех видов 
туризма: от экологического до делового», – 
отметил тогда Касым-Жомарт Токаев. 

Особое внимание в программе лектория 
было уделено инициативам Kazalpine Club, 
общественной организации, занимающей-
ся развитием активных видов туризма и 
спорта в Казахстане. Спикеры рассказали 
об успешно реализуемых проектах «15 
вершин Алатау» и «20 жемчужин Жетысу». 
Особо отмечено, что они социальные, 
бесплатные и абсолютно некоммерциа-
лизированные. Созданный для горовос-
ходителей с разной степенью подготовки 
проект «15 вершин Алатау» был запущен в 
2022 году и на сегодняшний день является 
самым массовым горным проектом в РК. 
Сейчас в нем участвуют 2965 человек. 

Новый проект «20 жемчужин Жетысу» 
начался в 2024 году. Он предназначен 

Для активных и инициативных
В ВЦ «Атакент» в течение 
трех дней с успехом 
проходила Международная 
выставка KIOF-2025, 
объединившая специалистов 
в сфере охоты, рыбалки 
и туризма. 

для популяризации живописных мест 
Алматинской и Жетысуской областей. 
Его участникам предлагается посетить 4 
водопада, 2 каньона, 5 озер, 4 памятника 
исторического наследия и 5 «удивитель-
ных локаций».

Частично реализованной инициативой 
Kazalpine Club остается проект транс-
граничных переходов на Иссык-Куль. 
К сожалению, давняя мечта туристских 
сообществ Казахстана и Кыргызстана по 
возрождению популярных горных марш-
рутов по направлению Алматы – озеро 
Иссык-Куль находится в подвешенном 
состоянии. Свободный проход через ка-
захстанско-кыргызскую границу в горных 
районах Алматинской области прекратил-
ся в 2009 году. 

После многочисленных согласований на 
разных уровнях в августе 2022 года две 
туристические группы разными маршру-
тами в пилотном режиме успешно прошли 
через горные перевалы из Алматинской 
области на озеро Иссык-Куль. После этого, 
как считают в Kazalpine Club, интерес к 
проекту со стороны правительственных 
структур Кыргызстана упал. Да и энту-
зиазма у общественных активистов двух 
стран заметно поубавилось. Практически 

вопрос упирается в организацию несколь-
ких пунктов пропуска через госграницу, 
расположенных вблизи горных перевалов 
и функционирующих только в летний 
период.    

Реализация проекта трансграничных 
переходов на Иссык-Куль была бы выгодна 
Казахстану и Кыргызстану. Он может по-
высить туристическую привлекательность 
обоих государств, способствовать пропа-
ганде массового туризма, создать новые 
рабочие места.

В отсутствие прогресса с этим проектом 
Kazalpine Club продвигает другую идею 
– создание Большой заилийской тропы – 
«Тропы наследия (Аманат)». Общая протя-
женность маршрута, проложенного вдоль 
хребта Заилийской Алатау от реки Чарын 
до ущелья Кастек, составляет более 600 
км. Для организации инфраструктурных 
объектов на тропе Аманат предполагается 
вовлеченность в проект жителей десятков 
населенных пунктов Алматинской области, 
находящихся в предгорной зоне. «Это тот 
проект, которого не хватало и о котором 
думали все, чье сердце начинает учащенно 
биться при взгляде из города Алматы на 
юг», – написано на сайте Кazalpine club о 
Большой заилийской тропе.

КЛАССИКА

Дуэт звезд мирового балета
На сцене Almaty Theatre состоялось поистине грандиозное событие – 
легендарный балет «Лебединое озеро» в исполнении мировых звезд балета. 
Это представление, организованное компанией Konokbaev Premier Group, 
стало настоящим праздником для ценителей высокого искусства.

Франкофонная весна 
С 1 апреля по 31 мая в Казахстане проходит 15-й юбилейный фестиваль 
«Франкофонная весна» – масштабное культурное событие, посвященное 
французскому языку и многообразию франкоязычных культур. Города 
Астана, Алматы, Актобе, Атырау, Караганда, Павлодар, Усть-Каменогорск 
и Шымкент становятся площадками для творческих встреч, обмена идеями 
и межкультурного диалога.
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